
Вот‑с тебе 
и апп
На Facebook, WhatsApp 
и Instagram обрушился сбой 

Сбой в работе крупнейшей со
циальной сети в мире Facebook 
и подконтрольных ему WhatsApp 
и Instagram стал самым масштаб
ным в интернете за несколько лет. 
По словам экспертов,  проблема 
связана с нарушением в  работе 
системы доменных имен ком
пании. Отказ в работе  сервисов 
Facebook сказался на работе 
Twitter, Google, Amazon и Tele
gram, в которые перешли пользо
ватели. В числе пострадавших 
от инцидента также рекламода
тели, которые рассчитывают 
на компенсацию ущерба со сто
роны американской компании.

В понедельник, 4 октября, про‑
изошел массовый сбой в работе со‑
цсети Facebook и связанных с ней 
сервисов — WhatsApp и Instagram. 
Проблемы испытывали пользовате‑
ли по всему миру. По данным порта‑
ла DownDetector, жалобы начались 
около 18:13 по московскому време‑
ни. На момент сдачи номера „Ъ“ ра‑
бота сервисов не восстановилась. 
Представитель Facebook заявил в сво‑
ем аккаунте в Twitter, что компании 
известно о проблеме: «Мы работаем 
над тем, чтобы как можно быстрее 
вернуть все в норму, и приносим из‑
винения за любые неудобства». На за‑
прос „Ъ“ о причинах сбоя и размере 
ущерба в компании не ответили.

Эксперты связывают возможные 
причины сбоя с внутренними про‑
блемами Facebook. По словам неза‑
висимого IT‑специалиста Филиппа 
Кулина, сбой произошел в работе 
внутрикорпоративной сети компа‑
нии. Исполнительный директор Об‑
щества защиты интернета Михаил 
Климарев утверждает, что сбой про‑
изошел из‑за изменения в конфи‑
гурации DNS служб (domain name 
system — система доменных имен, 
обеспечивает связь адреса сайта с его 
IP) сервисов. «Сейчас DNS‑записи, 
включая корпоративные, у Facebook.
com и Instagram.com пустые, соответ‑
ственно, пользователь, обращаясь 
по ссылкам, не может получить до‑
ступ к серверам. Судя по всему, ком‑
пания пыталась выполнить какие‑то 
технические обновления, но что‑то 
пошло не так»,— объясняет он.

Директор АНО «Цифровая куль‑
тура» Иван Бегтин тоже считает, 
что проблема возникла на уровне 
DNS‑записей. «Важно обратить вни‑
мание на страницу статусов — сайт, 
который отображает работу инфра‑
структуры самого портала. Страни‑
ца сейчас также недоступна, это го‑
ворит о том, что глобальный сбой 
произошел на уровне доменных 
имен»,— объясняет он. Это в очеред‑
ной раз доказывает, что компаниям 
нельзя «класть все яйца в одну кор‑
зину», отмечает эксперт: «Хотя Face‑
book неоднократно подчеркивала 
самостоятельность подконтрольных 
ей компаний, с технической точки 
зрения мы сейчас видим обратное». 
Гендиректор компании Qrator Labs 
(специализируется на сетевой без‑
опасности) Александр Лямин уверен, 
что сбой — результат ошибки самой 
Facebook: «Он произошел на уровне 
серверов, а так как все они связаны 
у всех сервисов, включая WhatsApp 
и Instagram, работа нарушена у всех, 
и как только восстановится Facebook, 
заработают и эти сервисы».
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Северный потёк
«Газпром» начал заполнять новый газопровод в Европу 
«Газпрому» остался  последний 
шаг для начала работы  первой 
нитки газопровода  «Северный 
поток2». Оператор проекта 
Nord Stream 2 AG смог провес
ти техническую сертификацию 
этой нитки, несмотря на фор
мально сохраняющиеся санк
ции США, и начал заполнять 
ее газом. Но, чтобы начать по
ставки, Nord Stream 2 AG все 
еще нужно пройти сертифика
цию в качестве независимого 
оператора, и эта процедура мо
жет затянуться до весны 2022 
года. Однако, по мнению экс
пертов, не исключено, что не
мецкий регулятор может выдать 
проекту временное разрешение 
на поставки, учитывая дефицит 
газа в Европе. Новости о начале 
заполнения первой нитки газом 
уже заставили газовые котиров
ки немного отойти от рекордных 
значений. 

«Газпром» начал заполнять газом 
первую нитку газопровода «Север‑
ный поток‑2», сообщил 4 октября 
оператор проекта Nord Stream 2 
AG. Датское энергетическое агент‑
ство (DEA) подтвердило, что опера‑
тор проекта выполнил все условия 
для ввода первой нитки в эксплуа‑
тацию. По второй нитке, по словам 
регулятора, остается ряд вопросов.

Речь идет о том, что участок 
первой нитки, расположенный 
в исключительной экономической 
зоне Дании в Балтийском море, про‑
шел независимую техническую сер‑
тификацию, которую подтвердило 
DEA. Напомним, датский участок 
строился последним, поскольку 
местные власти позже всех выдали 
«Газпрому» разрешение на проклад‑
ку, а затем США ввели санкции про‑
тив судов трубоукладчиков, а затем 
и против иных компаний, предо‑
ставляющих услуги по строительст‑
ву «Северного потока‑2» и его вводу 
в эксплуатацию. Речь шла в том чи‑
сле о компаниях, проводивших тех‑
ническую сертификацию.

«Газопровод был построен и про‑
шел независимую сертификацию 
в соответствии с применимыми 
техническими и отраслевыми стан‑
дартами, чтобы обеспечить его над‑
ежную и безопасную эксплуата‑
цию»,— говорится в сообщении 
Nord Stream 2 AG. В компании не со‑
общили „Ъ“, кто именно занимался 
технической сертификацией дат‑
ского участка. В ноябре 2020 года 
норвежская DNV GL отказалась про‑

водить сертификацию из‑за санкци‑
онных рисков. Эксперты предпола‑
гали, что DNV GL может получить 
разрешение (waiver) на такую рабо‑
ту от властей США после того, как 
Вашингтон и Берлин урегулирова‑
ли часть разногласий по «Северно‑
му потоку‑2» (см. „Ъ“ от 22 июня).

В Nord Stream 2 AG отметили, 
что после наполнения нитки га‑
зом будет проведен еще ряд тестов. 
По оценке „Ъ“, для заполнения нит‑
ки потребуется около 12 дней. Пу‑
сконаладочные работы на второй 
нитке газопровода пока продолжа‑
ются, сообщил оператор.

Сроки начала поступления газа 
через «Северный поток‑2» в газо‑
транспортную систему Европы 
по‑прежнему не ясны. Помимо тех‑
нической сертификации, «Газпро‑
му» также нужно сертифицировать 
Nord Stream 2 AG в качестве неза‑
висимого оператора — без этого га‑
зопровод нельзя будет загружать 

более чем на 50% согласно нормам 
Третьего энергопакета. Проектная 
мощность «Северного потока‑2» — 
55 млрд кубометров газа в год. В на‑
чале сентября Федеральное сетевое 
агентство ФРГ (Bundesnetzagentur) 
уже получило документы на соот‑
ветствующую сертификацию Nord 
Stream 2 AG, но их рассмотрение 
может занять до четырех месяцев, 
после чего Еврокомиссия может 
согласовывать его как минимум 
столько же.

Глава «Газпрома» Алексей Мил‑
лер заявлял, что еще до конца это‑
го года может поставить первый газ 
по «Северному потоку‑2». В августе 
компания сообщала, что планиру‑
ет прокачать в этом году 5,6 млрд 
кубометров газа по «Северному по‑
току» до конца года. Однако в по‑
следние недели оценки стали бо‑
лее сдержанными. Так, глава совета 
директоров Uniper (финансирова‑
ла проект и является крупнейшим 

клиентом «Газпрома» в Европе) 
Клаус‑Дитер Маубах заявил 1 октя‑
бря, что, учитывая сроки сертифи‑
кации, в эту зиму «этот газопровод 
нам не поможет».

Тем не менее новости о нача‑
ле заполнения «Северного пото‑
ка‑2» газом притормозили рост 
цен на топливо. Цена на ноябрь‑
ский фьючерс на TTF, согласно 
данным биржи ICE Futures, на за‑
крытии торгов 4 октября снизи‑
лась до $96,4 за 1 МВт•ч, или $1221 
за 1 тыс. кубометров, в то время 
как днем цена доходила до $100 
за 1 МВт•ч. В то же время влияние 
«Северного потока‑2» на рынок 
в ближайшие месяцы в любом слу‑
чае будет ограниченным, учиты‑
вая низкий уровень заполнения 
европейских подземных храни‑
лищ газа (75,05%), высокий спрос 
на СПГ в Азии, а также рекордные 
цены на энергетический уголь 
и высокую стоимость квот на вы‑

бросы CO2 в Европе — выше €65 
за тонну. Последние два фактора 
затрудняют переключение с газа 
на уголь в генерации.

Как полагает Мария Белова 
из Vygon Consulting, при возник‑
новении дефицита газа в Европе 
в случае аномальных холодов не‑
мецкий регулятор одобрит вре‑
менное разрешение на работу «Се‑
верного потока‑2» до формального 
завершения процесса сертифика‑
ции. По крайней мере в прошлом 
уже были случаи, когда регуляторы 
закрывали глаза на невыполнение 
требования о 50‑процентном ре‑
зервировании мощностей Opal — 
сухопутного отвода от «Северного 
потока», отмечает она. По ее оцен‑
ке, если поставки по первой нит‑
ке начнутся в ноябре, то при мак‑
симальной ее загрузке «Газпром» 
до конца года сможет прокачать 
в Европу 5,6 млрд кубометров.

Татьяна Дятел

Очевидно, что ковидно
Регионам вновь может не хватить мест 
в стационарах для пациентов с коронавирусом

Эпидобстановка в России  становится 
все напряженнее. К такому выводу при
шли участники заседания координа
ционного совета по борьбе с корона
вирусом во главе с председателем 
правительства Михаилом Мишустиным. 
В связи с низкими темпами иммуниза
ции населения губернатор Нижегород
ской области предложил в обязатель
ном порядке вакцинировать студентов, 
а глава Подмосковья — и вовсе всех рос
сиян. Впрочем, новые  ограничительные 
меры на федеральном уровне пока 
введены не будут, заверили в Роспо
требнадзоре. В ведомстве призва
ли региональные власти эффективнее 
контролировать уже действующие за
преты и корректировать организацию 
медпомощи коронавирусным больным. 
В настоящий момент ее получают око
ло 950 тыс. россиян, из них примерно 
200 тыс.— в стационарах. Как выяснил 
„Ъ“, число госпитализаций в регионах 
продолжает расти, а свободные койки 
заканчиваются. 

Динамика распространения коронави‑
руса в России вызывает «серьезное беспо‑
койство», заявил в среду на заседании ко‑
ординационного совета при правительстве 
по борьбе с инфекцией премьер‑министра 
Михаил Мишустин. По данным Роспотреб‑
надзора, за прошлую неделю заболеваемость 
COVID‑19 в стране выросла на 14% в сравне‑
нии с предыдущим аналогичным периодом. 

Его глава Анна Попова уточнила: заболевае‑
мость растет в 67 регионах, причем в 12 субъ‑
ектах темпы ее роста составляют 20% и боль‑
ше, и там «требуются особые меры». 

Отметим, в России в понедельник, 
по данным оперштаба, зарегистрирован 
25 781 новый случай коронавируса. Коли‑
чество вновь выявленных пациентов растет 
шестой день подряд, превышая январские 
пики заболеваемости. Увеличивается и чи‑
сло летальных исходов — максимум за пан‑
демию был зафиксирован 3 октября, когда 
скончались 890 человек.

Члены совета по борьбе с коронавирусом 
связали ухудшение ситуации главным обра‑
зом с низкими темпами вакцинации, хотя, 
как отметил Михаил Мишустин, «во всех 
без исключения регионах созданы условия, 
чтобы граждане смогли сделать прививку». 
В частности, о сокращении в пять раз числа 
желающих привиться сообщил губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев. По его сло‑
вам, «на пике» популярности в регионе вак‑
цинировались 50–70 тыс. человек в сутки, 
тогда как сейчас эта цифра не превышает 
10 тыс. Мэр Москвы Сергей Собянин заявил, 
что, несмотря на все «усилия и призывы», не‑
достаточно активно вакцинируются пожи‑
лые москвичи. Ранее в столичном департа‑
менте здравоохранения „Ъ“ сообщили, что 
среди заболевших коронавирусом в Москве 
доля пожилых людей составляет до 26%.
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Выпускники получили 
распределение
Владимир Путин назначил в Тамбов 
и Владимир слушателей «школы губернаторов»

Президент Владимир Путин в понедель
ник сменил глав Владимирской и Тамбов
ской областей. К ушедшим губернаторам 
Владимиру Сипягину и Александру Ники
тину у федерального центра были серь
езные претензии. Зато на хорошем счету 
их сменщики Александр Авдеев и Мак
сим Егоров, выпускники «школы губер
наторов», курируемой администрацией 
президента. Многие их сокурсники уже 
занимают посты глав регионов и обеща
ют не отказывать в помощи новым назна
ченцам. Эксперты допускают и новые 
 отставки губернаторов.

4 октября Владимир Путин принял до‑
бровольные отставки глав Владимирской 
и Тамбовской областей Владимира Сипя‑
гина и Александра Никитина и назначил 
на посты врио губернаторов соответствен‑
но депутата Госдумы Александра Авдеева 
и замминистра ЖКХ и строительства Мак‑
сима Егорова.

Первое назначение было ожидаемым. 
Владимир Сипягин объявил о переходе 
в Госдуму еще на прошлой неделе: по сло‑
вам источников „Ъ“, в АП были недовольны 
его управленческими навыками и называ‑
ли возможным преемником именно 46‑лет‑
него Александра Авдеева. Он родом из Ка‑
луги, и большая часть его картеры была 
связана с этим регионом: в 2010–2015 го‑
дах господин Авдеев был мэром Обнинска, 

затем вице‑губернатором области, а в 2016 
году стал депутатом Госдумы от калужско‑
го одномандатного округа. На думских вы‑
борах‑2021 он был вторым номером объ‑
единенного списка «Единой России» (ЕР) 
по Калужской и Орловской областям, а в ЕР 
отвечал за предвыборную работу на своей 
малой родине.

Два источника „Ъ“, близкие к АП, говорят, 
что в 2020 году Александр Авдеев рассматри‑
вался в качестве возможного сменщика гла‑
вы Калужской области Анатолия Артамоно‑
ва, но последний был резко против, так как 
к тому моменту депутат утратил его доверие. 
В итоге регион возглавил преемник господи‑
на Авдеева на посту мэра Обнинска Влади‑
слав Шапша. Впрочем, на отношении к Алек‑
сандру Авдееву со стороны АП, по словам 
близкого к администрации источника, это 
никак не сказалось. Еще в 2017 году он стал 
выпускником первого потока «школы гу‑
бернаторов» — специальных курсов на базе 
Высшей школы госуправления РАНХиГС, 
идеологом которых называют первого за‑
мглавы АП Сергея Кириенко. Именно из вы‑
пускников этих курсов Кремль в последнее 
время отбирает кандидатов в губернаторы.

Одновременно с господином Авдеевым 
эти курсы окончил недавно избранный гла‑
ва Мордовии Артем Здунов.
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«Газпром» спустя шесть лет после начала проекта «Северный поток2» подал в него первый газ  ФОТО STEFAN SAUER / DPA / ZB / ТАСС
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 158,5

миллиарда рублей составил прирост средств на эскроу-счетах в банках в августе, следует 
из данных Банка России. Всего к 1 сентября граждане перечислили на 556,7 тыс. таких счетов уже почти 
2,6 трлн руб. Переход на проектное финансирование в долевом строительстве начался в середине 2019 года 
—по данным на конец августа, с использованием эскроу-счетов возводится уже 68,7 млн кв. м, что составля-
ет 69% от всего объема строящегося жилья. При этом, сообщает Банк России, по завершении строительства 
жилья 468,4 млрд руб. уже «раскрыто» и перечислено со счетов эскроу застройщикам, которые направляют 
средства на погашение кредитов. Общий лимит действующих кредитных договоров составляет 4,9 трлн руб.

ПРОМЫШЛЕННАЯ ПОЛИТИКА

Производители 
перечислили помехи 
импортозамещению

Итоговый сентябрьский бюллетень 
конъюнктурных опросов Института 
Гайдара (ИЭП) содержит результа-
ты девятого социологического ис-
следования вопроса о том, что ме-
шает промышленным компаниям 
отказаться от закупок импортно-
го оборудования и сырья в пользу 
их российских аналогов. Впервые 
этот вопрос был задан предприя-
тиям в январе 2015 года — в са-
мом начале кампании по импор-
тозамещению, стартовавшей по-
сле обмена санкциями и резкой де-
вальвации рубля в декабре 2014 
года. «Такой мониторинг позволя-
ет взглянуть на успехи и проблемы 
импортозамещения с точки зрения 
отечественных производителей, ко-
торые, казалось бы, должны быть 

его сторонниками»,— поясняет ав-
тор исследования Сергей Цухло.

Как и прежде, основной поме-
хой импортозамещению в промыш-
ленности остается «банальное от-
сутствие российских аналогов лю-
бого качества» (именно так звучит 
этот вариант ответа в анкете инсти-
тута). В 2021 году с такой пробле-
мой столкнулся уже 81% предпри-
ятий — это максимум за всю исто-
рию исследования. «Такой рост 
упоминаний этого фактора связан, 
скорее всего, с тем, что по мере 
расширения ограничений, вводи-
мых как нашими „западными пар-
тнерами“, так и российскими вла-
стями, по мере роста износа обо-
рудования и в условиях вирусных 
логистических проблем российские 
производители не обнаруживают 
на доступных им внутренних рынках 
необходимого оборудования, ком-
плектующих, сырья»,— поясняет го-
сподин Цухло.

На втором месте среди огра-
ничивающих процесс помех так 
же уверенно закрепился фактор 
низкого качества отечественного 
оборудования и сырья. В 2021 году 
на него указывали уже более 50% 
опрошенных российских предприя-
тий, что также стало максимальным 
показателем в истории этих опро-
сов. «И логика здесь та же. Вынуж-
денный и все более активный поиск 
отечественных аналогов приводит 
российские предприятия ко вто-
рому неутешительному выводу: то, 
что доступно на внутренних рынках, 
уступает импорту по качеству»,— 
поясняют в ИЭП.

Все другие помехи импортоза-
мещения, среди которых все еще 
доступные цены на импортные ком-
плектующие и сырье, завышен-
ная стоимость российских аналогов 
и недостаток господдержки, упоми-
наются значительно и традиционно 
реже первых двух (см. график).

Алексей Шаповалов
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ПОМЕХИ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЮ 
ДЛЯ РОССИЙСКИХ ПРОМЫШЛЕННЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ В 2015–2021 ГОДАХ
(%)   ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.

Минэкономики утвердило первые рекомендации по стан-
дартизации инвестиционной деятельности в  регионах — 
11 пилотных субъектов РФ уже приступили к созданию 
единой инвестсреды. Они могут готовить собственные ин-
вестдекларации, создавать обновленные агентства инве-
стиционного развития и комитеты для сопровождения про-
ектов. Еще три элемента инвестстандарта Мин экономики 
обещает представить до конца этого года. Применяя стан-
дарт, территории получают возможность компенсировать 
бюджетные потери от применения компаниями инвестици-
онного налогового вычета, поэтому список «пилотов» про-
должит расширяться, считают в Минэкономики.

Минэкономики утвердило первый пакет методических ре-
комендаций для внедрения инвестиционного стандарта в ре-
гионах. Пока в эту работу включились 11 пилотных террито-
рий — Москва и область, Татарстан, Мордовия, Забайкальский 
край, Сахалинская, Тульская, Челябинская, Воронежская, Нов-
городская, Нижегородская области. Этот список расширяет-
ся — еще в июне власти говорили лишь о семи пилотных реги-
онах и планах по охвату не менее 15 в 2022 году.

Создаваемая система поддержки инвестиций состоит из ше-
сти элементов и предполагает появление у региона декларации 
об инвестиционных намерениях, свода инвестиционных пра-
вил с алгоритмами подключения к инфраструктуре, инвести-
ционной карты региона с данными об инфраструктуре и мерах 
поддержки, реестра проектов, создание агентства инвестицион-
ного развития (АИР) и инвесткомитета при губернаторе. Все эле-
менты будут приняты до конца года, пока же утвержденные ре-
комендации касаются трех из них: написания инвестдеклара-
ций, создания агентств развития и инвесткомитетов.

Согласно рекомендациям, декларация должна состоять 
из четырех блоков: цель инвестразвития, характеристика ре-
гиона, его обязательства, команда). Документ рекомендуется 
утверждать главе региона на срок его полномочий. Его смен-
щику при разработке новой декларации следует учитывать по-
ложения прежней для неухудшения условий реализации ин-
вестпроектов.

Агентства инвестиционного развития по замыслу цен-
тра должны стать площадками по поддержке инвестиций, 
им предстоит сопровождать инвестпроекты на всем их жиз-

ненном цикле, консультировать инвесторов, содействовать 
бизнесу в получении разрешений, а госорганам — в разработ-
ке программ инвестразвития. Показателями эффективности 
работы агентств станут количество консультаций инвесторов, 

новых проектов, объем привлеченных инвестиций и так да-
лее. Займутся они и рассмотрением в досудебном порядке спо-
ров при реализации инвестпроектов. Разрешать неурегулиро-
ванные агентством споры предстоит инвесткомитету — он бу-
дет рассматривать вопросы, связанные с нарушениями ин-
вестдеклараций, несоблюдением правил, исполнением обя-
зательств региона и инвестора. Возглавлять комитет рекомен-
дуется главе региона.

Поясним, что унификация инвестдеятельности является ча-
стью усилий правительства по перезапуску инвестцикла. В 2020 
году федеральные власти занимались разработкой инструмен-
тов поддержки инвестактивности (региональные СЗПК, меха-
низм инфраструктурных облигаций). При этом отмечалось, что 
простой раздачи денег регионам ждать не стоит и что правила 
поддержки инвестпроектов будут унифицированы.

Выпуск рекомендаций не означает появления у губернато-
ров обязанности по внедрению инвестстандарта в своем ре-
гионе. Однако центр готов предложить им финансовый сти-
мул. «Следовать рекомендациям или нет, субъекты решат са-
мостоятельно, но план по внедрению регинвестстандарта обе-
спечит дотации на покрытие выпадающих доходов при пре-
доставлении инвестиционного налогового вычета»,— поясня-
ет глава Минэкономики Максим Решетников. Регионы смогут 
компенсировать две трети потерь от инвествычета — в расчете 
до 200 млн руб. на компанию (см. „Ъ“ от 15 июля).

По словам губернатора Сахалинской области Валерия Лима-
ренко, сейчас основная проблема инвесторов — длительность 
прохождения отдельных этапов реализации проекта. Их стан-
дартизация с определением предельных сроков прохождения 
процедур призвана повысить эффективность коммуникации 
бизнеса и власти. Глава Новгородского регионального отделе-
ния «Деловой России» Юрий Весельев отмечает, что проблемы 
запуска инвестпроектов связаны с дефицитом информации 
о планах развития инфраструктуры. «Также новому инвест-
проекту, даже тому, в котором заинтересованы власти, необ-
ходимо вписаться в местное деловое сообщество, сформиро-
вать комплекс из предприятий-спутников. Наличие стратегии, 
одобренной деловым сообществом на месте, снимает и этот во-
прос»,— отмечает он.

Диана Галиева

Набор для выращивания инвестора
Губернаторам вручили инструкции по привлечению вложений

Власти США объявили о готовно-
сти сделать исключения для ряда 
пошлин в отношении китайско-
го импорта, введенных еще ад-
министрацией Дональда Трам-
па. Сейчас тарифы, средний уро-
вень которых превышает 15%, 
покрывают поставки в США 
на $370 млрд. Снижение пошлин, 
вероятно, обусловлено в первую 
очередь ростом издержек аме-
риканских производителей и им-
портеров, хотя исполнение Ки-
таем первой фазы торгового со-
глашения, заключенного в янва-
ре 2020 года, по-прежнему дале-
ко от плановых уровней.

Торговый представитель США Кэ-
трин Тай заявила, что Вашингтон го-
тов начать «целевые» исключения 

из списка китайских товаров, на ко-
торые распространяются повышен-
ные пошлины. Сейчас они охваты-
вают импорт из КНР на $370 млрд. 
В августе с просьбой снизить тари-
фы на товары, повышающие издерж-
ки для производителей, уже обраща-
лись представители бизнеса — удо-
рожание комплектующих и сырья 
на фоне проблем с поставками счи-
тается одним из основных драйве-
ров промышленной инфляции, ко-
торая, в свою очередь, отражается 
в потребительских ценах.

Кэтрин Тай заявила, что США про-
должат обсуждение политики Ки-
тая по поддержке собственной про-
мышленности, отметив, что Вашинг-
тон по-прежнему беспокоят «неспра-
ведливые торговые практики», од-

нако целью переговоров не будет яв-
ляться усиление торговых разногла-
сий. При этом в Минторге страны за-
явили, что Китай не выполнил всех 
условий торговой сделки, заклю-
ченной администрацией Дональда 
Трампа в январе 2020 года. Напом-
ним, тогда Китай обязался в 2020–
2021 годах суммарно увеличить за-
купки американских товаров и услуг 
примерно на $200 млрд (в том числе 
по товарам — на $162 млрд) к уров-
ню 2017 года (соглашение покрыва-
ет 73% экспорта США в Китай в том 
году, то есть $95,1 млрд,— это и есть 
исходный объем, от которого изме-
ряется исполнение сделки) в обмен 
на отказ Вашингтона от проведения 
последнего раунда повышения по-
шлин и снижения вдвое (до 7,5%) та-

рифа на китайский импорт в объ-
еме $112 млрд (это снизило сред-
ний тариф на импорт из Китая с 17% 
до 15,5%). Сутью соглашения стало 
временное перемирие, тогда как ос-
новные претензии предполагалось 
разрешить в рамках второй фазы пе-
реговоров. Однако ожидания китай-
ской стороны, что эти переговоры 
не состоятся, оправдались. Админи-
страция Джо Байдена фактически 
отказалась от требований Дональда 
Трампа — они включали принципи-
альные изменения политики Китая 
по поддержке национальных произ-
водителей, в том числе госкомпаний.

По данным Peterson Institute for 
International Economics, проводив-
шего регулярный мониторинг вы-
полнения сделки, Китай выполнил 

обязательства лишь на 62% (на ко-
нец 2020 года этот уровень был еще 
ниже — 59%). Ближе всего к тарге-
ту оказались поставки американ-
ской сельхозпродукции (89% от пла-
на), всего же американский экспорт 
по товарам из списка составил с на-
чала года $70,6 млрд против тарге-
та в $113 млрд. Дефицит в торговле 
двух стран, сократившийся в про-
шлом году на 9%, также вновь уве-
личивается, с начала года он вырос 
на 19,2%, до $158,5 млрд. Вероятно, 
эта тенденция сохранится — в от-
личие от прошлого года, когда объ-
ем глобальной торговли сократился 
на 5,3%, в этом году мировые постав-
ки могут вырасти на 10,8%, следует 
из обновленного прогноза ВТО.

Татьяна Едовина

Инфляция снижает тарифы
США готовы частично снять пошлины на импорт из Китая

Минпромторг представил фар-
мацевтической отрасли госпро-
грамму ее развития на следую-
щие десять лет — «Фарму-2030». 
Ведомство видит главной зада-
чей российских производителей 
создание инновационных препа-
ратов, и в этом им должны помочь 
упрощение отраслевого регули-
рования, субсидии и льготные на-
логовые режимы. В то же вре-
мя, по мнению ФАС, пока доку-
мент не решает одну из главных 
проблем индустрии — отсутствие 
процедуры определения взаимо-
заменяемости препаратов.

У России есть потенциал для пе-
рехода от производства дженериков 
к созданию инновационных препа-
ратов, однако для этого необходимо 
модернизировать регулирование 
фармрынка и создать спрос на та-
кие лекарства — такой вывод можно 
было сделать по итогам вчерашней 
конференции «Биотехмед», где был 

представлен проект госпрограммы 
развития индустрии «Фарма-2030».

Представлявший проект замглавы 
Минпромторга Василий Осьмаков 
начал свое выступление с того, что от-
метил актуальность последней вер-
сии программы для отрасли. «Мы по-
старались учесть все ваши замеча-
ния после последних совместных об-
суждений. Некоторые элементы про-
граммы мы доформулировали бук-
вально в эту пятницу»,— поделился 
он. По словам господина Осьмакова, 
в первую очередь «Фарма-2030» долж-
на позволить отрасли последователь-
но перейти на новый этап развития. 
«Во многом благодаря „Фарме-2020“ 
российский рынок лекарств с 2010 
по 2020 год рос на 4,7% ежегодно, что 
сопоставимо с аналогичным показа-
телем для Аргентины и США, и сей-
час он является пятым по величине 
в мире (его объем — $24 млрд)»,— рас-
сказал он. В то же время, подчеркнул 
Василий Осьмаков, все эти годы его 

развитие происходило в рамках мо-
дели, сфокусированной на производ-
стве дженериков, и она себя исчерпа-
ла. «Ставка исключительно на дже-
нерики для нас неоправданна — так 
поступили в Турции, и сейчас их ры-
нок лекарств сокращается, потому что 
они не могут конкурировать по деше-
визне производства с Индией»,— от-
метил он.

Для развития в РФ производства 
инновационных лекарств, по мне-
нию Минпромторга, необходимо, 
во-первых, и дальше стимулиро-
вать локализацию фармацевтиче-
ских мощностей в стране, в первую 
очередь сфокусированных на созда-
нии наиболее распространенных 
в РФ лекарств. Во-вторых, необходи-
мы поправки к законодательству, ко-
торые позволят дать компаниям воз-
можность быстро выводить иннова-
ционные препараты на рынок, а так-
же претендовать на льготный нало-
говый режим для интеллектуаль-

ной собственности и научных разра-
боток. Наконец, нужно обеспечить 
им рынки для сбыта своей продук-
ции — и зарубежные (за счет гармо-
низации отраслевого законодатель-
ства РФ и других стран), и националь-
ный (с помощью создания более при-
влекательного механизма ценообра-
зования). «В конечном итоге мы ста-
вим себе задачу увеличить россий-
ский рынок лекарств к 2030 году 
до 12 трлн руб., а долю российских 
производителей на нем — до 42%»,— 
заключил Василий Осьмаков.

Аудитория сессии (в основном 
представители фармрынка), судя 
по высказанным замечаниям, в це-
лом восприняла программу положи-
тельно. В то же время, как отметила 
президент фармацевтической груп-
пы Bright Way Людмила Щербакова, 
в программе недостает отдельного 
раздела по цифровизации производ-
ственных процессов. «Эти технологии 
позволяют существенно повысить эф-

фективность работы любой фармком-
пании»,— сообщила она. Также, как 
заявил президент фармкомпании «Ак-
тивный компонент» Александр Семе-
нов, стратегия могла бы ставить пе-
ред российской фармпромышленно-
стью более амбициозные цели в части 
создания субстанций. «Большинство 
из них состоят из нефти, газа и угля, 
и благодаря этому у России есть уни-
кальное преимущество на мировом 
рынке»,— отметил он. С замечанием 
к документу Минпромторга высту-
пил замглавы ФАС Тимофей Нижего-
родцев, который заявил, что без уре-
гулирования вопроса о взаимозаме-
няемости лекарств развитие россий-
ской фармпромышленности будет 
медленным, а меры, предложенные 
Минпромторгом, недостаточными. 
«Мы свою очередь, попробуем решить 
эту проблему в рамках „дорожной кар-
ты“ по развитию конкуренции»,— по-
обещал он.

Анастасия Мануйлова

Препаратам обещают новые рынки
Минпромторг представил госпрограмму «Фарма-2030»

Минэкономики объяснило регионам, как они  могут 
создать у себя благоприятную для инвесторов 
 среду (на фото — первый замглавы ведомства  
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По его словам, выпускники до 
сих пор общаются: «Мы постоянно 
на связи: в группах, в совместной пе-
реписке, на каких-то общих встре-
чах. У нас формируется мощная ко-
манда соратников. Ее представители 
уже и в Самаре, и в Нижнем Новго-
роде». По его мнению, эта програм-
ма хороша тем, что «там нет случай-
ных людей»: «Все, кто попал и в пер-
вый, и в последующий потоки, име-
ют в приоритете ориентирование на 
государственный подход. Александ-
ра Авдеева помню по учебе как ини-
циативного».

«Мы очень плотно находимся 
в коммуникации, советуемся, об-
мениваемся мнениями. Это всег-
да взаимный обмен, очень полез-
ный. Я убежден, что вместе с Алек-
сандром мы любые сложные вопро-
сы пообсуждаем»,— добавляет еще 
один сокурсник господина Авдеева, 
глава Мурманской области Андрей 
Чибис. «Очень технологичный»,— 
характеризует нового врио губерна-
тора источник „Ъ“ в федеральном ру-
ководстве ЕР.

Если назначения господина Ав-
деева ждали уже несколько дней, то 
отставка тамбовского губернатора 
Александра Никитина стала для со-
трудников его администрации нео-
жиданной. Как рассказывают источ-
ники „Ъ“, еще утром глава региона 
провел традиционную планерку, 
даже не намекнув на возможную от-
ставку. Впрочем, слухи о ней ходили 
так давно, что, по словам источни-
ков „Ъ“, на них просто перестали об-
ращать внимание.

Господин Никитин возглавил Там-
бовскую область в 2015 году, когда за 
внутреннюю политику в АП отвечал 

нынешний спикер Госдумы Вяче-
слав Володин. Некоторые эксперты 
прочили губернатору отставку еще 
в 2020 году, но незадолго до выбо-
ров он возглавил местное отделение 
ЕР, что вроде бы гарантировало ему 
продолжение карьеры. Однако той 
же осенью ЕР разгромно проигра-
ла выборы в Тамбове партии «Роди-
на», которая получила в гордуме 26 
мест из 36. При этом сам Александр 
Никитин успешно переизбрался на 
второй срок, получив 79,3% голосов.

«Думаю, именно эта история ста-
ла началом конца его карьеры. По-
тому что получается, что либо он 
предал ЕР, либо местные элиты его 
одурачили, что тоже недопустимо 
для главы региона»,— поясняет экс-
перт по региональной политике 
Виталий Иванов. «Партия действи-
тельно получила урон. Может, Ни-
китин и не сам отдавал соответству-
ющие указания, но не мог о них не 
знать»,— подтверждает эту логику 
источник „Ъ“ в ЕР.

Собеседник „Ъ“ в региональной 
власти говорит, что отставка могла 
стать результатом лоббирования 
в АП, а политических или экономи-
ческих причин для нее нет. По мне-
нию еще одного источника в облад-
министрации, причиной мог стать 
тот факт, что «в Тамбове перестали 
слышать указания из Москвы»: «Си-
туация казалась критической уже 
после прошлых выборов, когда Ни-
китин выиграл с 80-процентным ре-
зультатом, а „Родина“ забрала себе 
областной центр».

Источник „Ъ“ в АП подтвержда-
ет, что у федерального центра были 
трудности во взаимодействии с там-
бовским губернатором. Осведом-
ленный источник, знакомый с си-
туацией, поясняет, что АП и госпо-

дин Никитин не сошлись в выбо-
ре мэра Тамбова. Сейчас эту долж-
ность в статусе врио занимает глава 
областной «Родины» Максим Косен-
ков, но полноценным главой горо-
да он стать не может из-за судимо-
сти по тяжкой статье УК. По словам 
собеседника „Ъ“, АП пыталась обра-
тить внимание губернатора на дру-
гие кандидатуры, но тот фактиче-
ски саботировал конкурс на долж-
ность мэра, чтобы во главе города 
оставался господин Косенков. При 
этом Александр Никитин успешно 
провел выборы в Госдуму-2021, по 
итогам которых ЕР получила в об-
ласти 56,9% голосов против 51,7% 
в среднем по стране. «По выборам 
претензий нет»,— подтверждает ос-
ведомленный собеседник „Ъ“.

Господин Никитин, возглавляв-
ший на выборах в Госдуму тамбов-
скую группу партсписка ЕР, уже 
успел отказаться от депутатского 
мандата. Впрочем, источники „Ъ“ 
в регионе говорят, что ему вернут 
мандат депутата облдумы, от которо-
го он тоже отказался, после чего де-
легируют оттуда в Совфед.

Ставший сменщиком Александ-
ра Никитина 44-летний Максим Его-
ров родился в Горьком (ныне Ниж-
ний Новгород), где работал в муни-
ципальных органах власти и в энер-
гетике, а в 2016–2018 годах трудил-
ся в представительстве Тюменской 
области в Москве. Тюменским гу-
бернатором тогда был Владимир 
Якушев, в 2018 году назначенный 
министром строительства и ЖКХ. 
Господин Егоров вместе с ним пе-
решел в Минстрой и сохранил свою 
должность при новом министре 
Иреке Файзуллине.

Максим Егоров тоже выпуск-
ник «школы губернаторов». Сре-

ди его однокурсников по четверто-
му потоку — глава Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев и депутат Госдумы 
Сергей Пахомов. Оба говорят, что 
поддерживают с ним связь. «Мы не-
однократно встречались, обсужда-
ли, как в муниципальных образо-
ваниях выстроить ту идею общест-
венных пространств, которые не-
обходимы в рамках нацпроекта. 
Уверен, что жители доверят ему об-
ласть, а он не подведет и оправда-
ет доверие»,— отмечает господин 
Кобзев. «Максим — контактный че-
ловек, и желающих помочь такому 
непростому региону, по крайней 
мере среди нас, будет достаточное 
количество»,— обещает господин 
Пахомов.

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов счи-
тает, что обе отставки не были не-
обходимыми и их скорее реализо-
вали вдогонку региональным вы-
борам 2018 и 2020 годов. При этом 
эксперт допускает новые губерна-
торские отставки уже в ближайшее 
время и считает самыми потенци-
ально проблемными территория-
ми Республику Марий Эл, Томскую, 
Кировскую, Рязанскую и Саратов-
скую области. «Здесь сейчас две ин-
триги: ждет ли такая же участь гла-
ву Хакасии Валентина Коновалова 
(КПРФ) и получит ли ЛДПР взамен 
другой регион вместо Владимир-
ской области»,— добавляет госпо-
дин Виноградов. А Виталий Ива-
нов помимо того же господина Ко-
новалова называет в числе потен-
циальных отставников еще и главу 
Орловской области Андрея Клыч-
кова (КПРФ).

Андрей Винокуров,  
Кира Хейфец;  
Сергей Толмачев, Воронеж

Выпускники получили 
распределение

В Госдуме вечером в понедель-
ник впервые собралась времен-
ная рабочая группа по подготовке 
первого заседания нового созы-
ва нижней палаты — оно, напом-
ним, должно пройти через неде-
лю, 12 октября. Участники рабо-
чей группы поддержали идею 
увеличить число думских комите-
тов с прежних 26 до 32, но рас-
пределение портфелей их буду-
щих руководителей пока не обсу-
ждали, зато успели поговорить 
о том, кто где будет сидеть в зале 
заседаний.

После заседания временной ра-
бочей группы по подготовке перво-
го заседания Думы восьмого созыва 
(в группу входят представители пяти 
думских фракций) ее руководитель 
Александр Жуков («Единая Россия») 
рассказал журналистам, что в новой 
Думе, как ранее и сообщал „Ъ“, будет 
32 комитета вместо прежних 26. Как 
пояснил единоросс, увеличение ко-
личества комитетов связано с тем, 
что по инициативе депутатов «струк-
туру комитетов предлагается макси-
мально приблизить к структуре фе-
деральных органов исполнительной 
власти».

Увеличение числа комитетов 
в основном произойдет за счет разде-
ления тех, что существовали в седь-
мом созыве Думы. В качестве при-
мера господин Жуков привел коми-
тет по спорту, туризму и делам мо-
лодежи, который разделится на три 
части; такая же судьба ждет и коми-
тет по экономической политике, 
промышленности и предпринима-
тельству. Появятся отдельные коми-
теты по просвещению (сейчас прос-
вещение в компетенции комитета 
по образованию и науке) и по защи-
те конкуренции. Комитет по регла-
менту и контролю будет преобразо-
ван в комитет по контролю, а вопро-
сы регламента отойдут специальной 
думской комиссии (в прежнем созы-
ве комиссий было шесть). Нынеш-
ние комитеты по региональной по-
литике и проблемам Севера и Даль-
него Востока, а также по федератив-
ному устройству и вопросам мест-
ного самоуправления преобразуют-
ся соответственно в комитет по раз-
витию Дальнего Востока и Арктики 
и в комитет по региональной поли-
тике и местному самоуправлению. 
Природные ресурсы перейдут в ве-
дение комитета по экологии (ранее 
этой темой занимался комитет по 
собственности и земельным отноше-
ниям). Вопросы строительства отде-
лились от вопросов транспорта и пе-
рекочевали в комитет по ЖКХ.

Напомним, в пятом созыве Гос-
думы (2007–2011 годы) комите-
тов тоже было 32. В шестом созыве 

(2011–2016) их число сократилось 
до 30, а в седьмом (2016–2021) был 
взят курс на решительное сокраще-
ние их числа. Представители пар-
тий объясняли ранее „Ъ“, что ны-
нешнее увеличение числа руково-
дящих должностей в только что из-
бранной Думе вызвано желанием не 
только связать работу комитетов со 
структурой правительства, но и «тру-
доустроить» часть избранных депу-
татов-тяжеловесов: например, на по-
сты глав комитетов претендуют быв-
ший министр природных ресурсов 
Дмитрий Кобылкин, бывший за-
мминистра обороны Андрей Карта-
полов и экс-министр труда Максим 
Топилин.

На обновление структуры влияют 
не только соображения о синхрони-
зации с органами исполнительной 
власти, но и конкретные персона-
лии, которые во фракциях хотели бы 
видеть во главе комитетов, согласен 
руководитель Центра мониторинга 
правоприменения законодательст-
ва Павел Склянчук. Он напоминает, 
как в седьмом созыве единороссы не 
хотели отдавать тему строительства 
другим фракциям, поэтому объеди-
нили строительство с транспортом 
и поставили во главе этого комите-
та своего представителя. Похожим 
образом в новом созыве появится, 
в частности, комитет по защите кон-
куренции — специально под Вале-
рия Гартунга (СРЗП), считает госпо-
дин Склянчук. Он напоминает, что 
фракционная принадлежность пред-
седателей комитетов не так уж важна 
для принятия политических реше-
ний: большинство голосов в каждом 
комитете все равно у партии боль-
шинства, и всегда действует прин-
цип «двух ключей»: у каждого оппо-
зиционного председателя комитета 
есть первый заместитель от ЕР.

Как ранее сообщал „Ъ“, пока пред-
полагается сохранить применяв-
шийся в предыдущем созыве прин-
цип разделения комитетов исходя 
из партийного многообразия, а не 
из количественного соотношения 
фракций. Как ранее сообщал „Ъ“, 
17 из 32 комитетов отойдут «Единой 
России» (ЕР), а еще 15 поделит оп-
позиция: пять отойдут КПРФ, по че-
тыре — ЛДПР и «Справедливой Рос-
сии — За правду», два — «Новым лю-
дям». Впрочем, на заседании 4 октя-
бря кадровые вопросы и распреде-
ление комитетов между фракциями 
не обсуждались, сообщили „Ъ“ собе-
седники из числа участников. Зато 
депутаты обсудили рассадку в зале 
пленарных заседаний: она останет-
ся той же, только представители «Но-
вых людей» сядут «над СРЗП».

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Рост в комитетах 
и комиссии
Рабочая группа добавила Госдуме 
структурной сложности

Александр Авдеев (слева) и Максим Егоров шли к новым назначениям разными путями, но оба — через «школу губернаторов» 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА; ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
в понедельник попросил прези-
дента Владимира Путина разо-
браться с задержаниями пред-
ставителей компартии после 
сентябрьских несогласованных 
акций в Москве. Коммунисты 
считают эти мероприятия, прохо-
дившие в формате встреч депу-
татов с избирателями, совер-
шенно законными, говорится 
в открытом письме господина 
Зюганова, опубликованном в по-
недельник на сайте КПРФ. Поли-
ция и суды придерживаются про-
тивоположной точки зрения, про-
должая штрафовать и арестовы-
вать партийцев.

Тверской суд Москвы 4 октября 
оштрафовал депутата Мосгордумы 
от КПРФ Екатерину Енгалычеву на 
250 тыс. руб. за повторное наруше-
ние порядка организации массовых 
мероприятий (ч. 8 ст. 20.2 КоАП), со-
общила пресс-служба суда. Депутата 
наказали за репост анонса избран-
ного депутата Госдумы Валерия Раш-
кина об акции КПРФ 20 сентября 
в Москве. По словам госпожи Енга-
лычевой, в зале суда судья объяви-
ла штраф в 150 тыс. руб., но в выдан-
ном постановлении стояла уже дру-
гая сумма, что дает дополнительные 
основания обжаловать это решение.

Ч. 8 ст. 20.2 предусматривает са-
мое жесткое наказание за наруше-
ние закона о митингах, поскольку 
речь идет о повторном нарушении. 
Это грозит штрафом уже не в 15–
30 тыс. руб., а в 150–300 тыс. или аре-

стом на срок до 30 суток. Повтор-
ным считается нарушение, совер-
шенное в течение года с момента ис-
полнения наказания, то есть в слу-
чае ст. 20.2 — после отбытия ареста 
или полной выплаты штрафа.

Екатерину Енгалычеву уже при-
влекали к административной от-
ветственности за нарушение закона 
о митингах: в марте ее оштрафова-
ли на 150 тыс. руб. за «активное учас-
тие» в несогласованном митинге 
в поддержку Алексея Навального 23 
января. Депутат уверяет, что находи-
лась там как корреспондент сетево-
го издания «Красная Москва» и газе-
ты «Российские новости», имея при 
себе пресс-карту и редакционное за-
дание. Но суд все равно решил, что 
она нарушила закон, так как не смо-
гла отчитаться о выполнении редак-
ционного задания. В апелляцию та-
кой отчет был представлен, вспоми-
нает депутат, но суд оставил в силе 
решение нижестоящей инстанции.

Кроме штрафа за акцию 20 сентя-
бря, на госпожу Енгалычеву соста-
вили протокол за анонс еще одной 
акции КПРФ, прошедшей в Москве 
25 сентября. Суд по этому делу от-
ложен до 11 октября, и если он под-
твердит нарушение, то могут воз-
никнуть основания уже для возбу-
ждения уголовного дела. Напом-
ним, так называемая «дадинская» 
ст. 212.1 УК предусматривает ответ-
ственность за неоднократное нару-
шение закона о митингах в случае 
привлечения к административной 
ответственности как минимум три-

жды за 180 дней. Екатерина Енгалы-
чева говорит, что она осознавала эту 
угрозу и потому не принимала уча-
стия в той акции, но не могла пред-
полагать, что даже репост приглаше-
ния депутата Госдумы на встречу бу-
дет квалифицирован как организа-
ция несогласованного митинга.

Отметим, по ч. 8 ст. 20.2 КоАП 
были арестованы на десять суток 
юрист московского горкома (МГК) 
КПРФ Мухамед Биджев, помощник 
депутата Рашкина Владислав Жу-
ковский, лидеры «Левого фронта» 
Сергей Удальцов и Леонид Развоз-
жаев, политолог Борис Кагарлиц-
кий, а завотделом протестной дея-
тельности МГК КПРФ Павла Ивано-
ва оштрафовали на 30 тыс. руб. 4 ок-
тября Геннадий Зюганов обратился 
к президенту РФ с открытым пись-
мом, в котором пожаловался на уси-
лившееся административное давле-
ние на КПРФ и «ничем не оправдан-
ную жестокость» полицейского пре-
следования активистов и сторонни-
ков партии.

У главы юрслужбы МГК КПРФ Ни-
колая Геращенко пока нет инфор-
мации о том, скольким активистам 
может грозить «дадинская» статья, 
но он полагает, что речь может идти 
скорее о единичных случаях. «Нуж-
но сначала разобраться со случаями 
незаконного привлечения людей 
к административной ответственно-
сти»,— считает господин Геращен-
ко. По его словам, за анонсы акций 
коммунистов и раньше привлекали 
к ответственности как за организа-

цию митингов, но впервые это при-
няло массовый характер. И это не-
законные действия, уверен юрист, 
ведь встречи депутатов с избирате-
лями — часть их работы.

Адвокат Мария Эйсмонт объяс-
няет, что привлечь по «дадинской» 
статье вполне реально любого, 
у кого в активе уже есть две-три «ад-
министративки» по ст. 20.2 КоАП. 
«Получить еще одну ничего не сто-
ит,— констатирует она.— Достаточ-
но попасть на камеры во время ак-
ции или написать сколь угодно им-
плицитный призыв прийти на не-
кое мероприятие». Вспомнить об 
этом могут не сразу: срок давности 
по таким нарушениям составля-
ет год, отмечает адвокат. А история 
бывшего муниципального депута-
та Юлии Галяминой, условно осу-
жденной по ст. 212.1 УК, показала, 
что уголовное дело могут возбудить 
в течение всего года, даже за преде-
лами срока в 180 дней, добавляет го-
спожа Эйсмонт.

Политолог Екатерина Курбанга-
леева считает, что часть правоохра-
нительной системы рассматривает 
коммунистов как новый объект по-
сле фактического подавления актив-
ности «несистемной» оппозиции. 
При этом коммунисты стараются со-
хранить и статус реальной оппози-
ции — «хотя бы в Москве», и возмож-
ность для компромисса, отмечает 
эксперт: «Видимо, в ближайшее вре-
мя мы поймем, где проходят новые 
границы для КПРФ».

Анастасия Корня

Не надо чаще встречаться
Активистов КПРФ подводят под «дадинскую» статью за несогласованные акции

Его поздравляет заместитель генерального директора «Газпром-медиа», 
телеведущая Тинатин Канделаки:
— Дорогой Рамзан, с днем рождения! Ты — очень яркий и неординарный че-
ловек. Твои поступки и слова никого не оставляют равнодушным. Много лет 
ты несешь большой груз ответственности перед Россией, своей республи-
кой и всеми людьми, которые продолжают доверять тебе и по сей день. На 
такой службе очень сложно оставаться открытым и добрым, веселым и от-
зывчивым, но тебе это удается. Я желаю крепкого здоровья твоей маме Ай-
мани Несиевне, рядом с которой ты можешь вспоминать состояние бесша-
башности, когда ты был мальчишкой. Сегодня в силу своей работы ты уже 
не можешь принадлежать исключительно самому себе. Но то ощущение сво-
боды и полета тебя наверняка не оставляет. Такая непосредственная беспеч-
ность возможна только рядом с родителями. К сожалению, твоего папы нет 
рядом, и я знаю, как много ты делаешь для того, чтобы память об Ахмате-Хад-
жи оставалась в народе на долгие века. Сил и здоровья тебе. В свое время ты 
сделал сложный выбор, с которым отлично справляешься.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет  
главе Чеченской Республики 
Рамзану Кадырову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Т Е К С Т
Ц Е Н Т Р И З Б И Р К О М  П Р О Д О Л Ж А Е Т  Д Е Л И Т Ь 
Д Е П У Т А Т С К И Е  М А Н Д А Т Ы

Центризбирком (ЦИК) на заседании в понедельник распределил еще 12 мандатов депута-
тов Госдумы, ставших вакантными после того, как от них отказались те, кому эти мандаты 
передали от кандидатов, отказавшихся становиться депутатами на прошлой неделе. Речь 
идет о депутатах, избранных по федеральному округу (регистрацией победителей выборов по 
одномандатным округам занимаются окружные избиркомы).

На предыдущем заседании ЦИКа 29 сентября было объявлено, что от своих мандатов от-
казались 72 избранных депутата, большинство из которых — представители «Единой России» 
(ЕР). Среди них, в частности, оказались четыре из пяти лидеров федерального списка партии 
власти, за исключением бывшего уполномоченного по правам детей Анны Кузнецовой. Также 
в прошлый раз от мандатов отказались почти все губернаторы-единороссы, возглавлявшие 
территориальные группы.

На этот раз среди 12 отказников оказались губернатор Вологодской области Олег 
Кувшинников и глава Калмыкии Бату Хасиков. Также от мандата отказались замначальника 
управления администрации президента по внутренней политике, куратор Госдумы и Совфеда 
Денис Степанюк и директор Театра наций Мария Ревякина. В списке тех, кому предложены 
вакантные мандаты, значатся депутаты Госдумы прошлого созыва Дмитрий Вяткин и Влади-
мир Гутенев, актер и режиссер Владимир Машков и глава Союза добровольцев Донбасса 
Александр Бородай. Заместитель главы Минтруда и экс-депутат Ольга Баталина, которой 
мандат передали 29 сентября, отказываться от него не стала и возвращается в Думу.

Также вчера ЦИК зарегистрировал депутатом Александра Авдеева (ЕР), который через 
несколько часов после этого был назначен на пост врио главы Владимирской области вместо 
перешедшего в Госдуму губернатора Владимира Сипягина (ЛДПР). Теперь господин Авдеев 
должен написать заявление о сложении полномочий.

Таким образом, по состоянию на 4 октября ЦИК зарегистрировал 213 из 225 избранных 
по партспискам депутатов Госдумы. Тем, кому вчера был передан мандат, по закону дается 
еще пять дней на то, чтобы от него отказаться либо представить документы, подтверждающие 
сложение с себя обязанностей, несовместимых с депутатским статусом.  Елена Рожкова
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Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд 
отказал экс-министру самопровоз-
глашенной ДНР Александру Тимофе-
еву, известному как Ташкент, в осво-
бождении из СИЗО. На судью большее 
впечатление произвело не то, что об-
виняемый имеет звания генерала и ге-
роя ДНР, а также пострадал во время 
убийства главы непризнанной респу-
блики Александра Захарченко, а пре-
ступление, в котором обвиняется 
Ташкент,— обещание прекращения 
уголовного преследования за $5 млн.

Защита Александра Тимофеева, об-
жаловав продление ему срока содержа-
ния под стражей Пресненским райсу-
дом Москвы, указала, что обвиняемый 
в покушении на мошенничество в осо-
бо крупном размере (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ) не может ни на кого оказать дав-
ление, поскольку потерпевший по этому 
делу — бывший гендиректор «Рэйлтранс-
холдинга» (РТХ) Сергей Шпак находится 
за границей, а второй обвиняемый в афе-
ре — бывший советник экс-премьера 
Украины Николая Азарова бизнесмен 
Игорь Сосновский — в тюрьме. Бежать от 
следствия господин Тимофеев не собира-
ется, да и, по сути, ему негде скрываться, 
так как он объявлен в международный 
розыск Украиной.

При этом само обвинение, предъяв-
ленное Александру Тимофееву в России, 
защита находит необоснованным и ни-
чем не подтвержденным. В любом случае, 
считают адвокаты, вменяемое в вину го-
сподину Тимофееву СКР преступление 
с лихвой перевешивают его достижения 
и заслуги.

Следует отметить, что все они связа-
ны с событиями на востоке Украины, 
в которых самое активное участие при-
нял 50-летний Тимофеев, ранее учивший-
ся в Ташкентском высшем общевойско-
вом командном училище и получивший 
соответствующее прозвище.

В апелляционной инстанции Мосгор-
суда защита господина Тимофеева отмеча-
ла, что в России он ранее к уголовной от-
ветственности не привлекался, от органов 
предварительного следствия не скрывал-
ся, имущество на территории РФ не реали-
зовывал, а дохода за границей не имеет.

Среди же многочисленных заслуг го-
сподина Тимофеева было отмечено име-
ющееся у него звание генерал-майора 

и героя ДНР, занятие им должностей ми-
нистра доходов и сборов, а потом и ви-
це-премьера непризнанной республики.

Отдельно были отмечены проблемы 
со здоровьем арестанта, получившего тя-
желые ранения в 2017 году, когда на него 
было совершено покушение в Донец-
ке, и в 2018-м — тогда в результате взры-
ва в донецком кафе «Сепар» погиб глава 
ДНР Александр Захарченко, которого он 
сопровождал. Вскоре после этого ЧП он 
и покинул ДНР, перебравшись в Россию.

Впрочем, доводы защиты пересилили 
подозрения СКР в том, что в случае осво-
бождения обвиняемый, обладая личны-
ми связями в государственных и правоох-
ранительных органах, может помешать 
расследованию.

«Мера пресечения избирается обви-
няемому в совершении преступления 
не только в целях обеспечения его лич-
ного участия в производстве следствен-
ных действий, но и, прежде всего, в целях 
недопущения с его стороны какого-ли-
бо воспрепятствования производству по 
делу»,— было отмечено в Мосгорсуде.

По данным следствия, связавшись 
с Сергеем Шпаком, находящимся в ме-
ждународном розыске, господа Соснов-
ский и Тимофеев предложили заочно 
обвиняемому в хищении 1,8 млрд руб. 
у «ВЭБ-лизинга» за поставку более 800 гру-
зовых вагонов и цистерн бизнесмену по-
решать вопрос с его уголовным преследо-
ванием. Сначала обвиняемые обещали за 
$500 тыс. организовать письмо от дирек-
тора ФСБ Александра Бортникова главе 
МВД Владимиру Колокольцеву, по кото-
рому дело передали бы из следственно-
го департамента министерства в произ-
водство чекистов. Затем последние еще 
за $4,5 млн, сообщали предполагаемые 
аферисты, уберут из числа обвиняемых 
(а в деле фигурируют несколько человек) 
господина Шпака, прекратив его между-
народный розыск.

В апреле этого года сотрудники ФСБ за-
держали господина Сосновского, после 
того как он под их негласным контролем 
получил $15 тыс. и муляж $485 тыс. в ре-
сторане «Урюк» от представителя господи-
на Шпака. Господин Сосновский, признав 
вину, в качестве сообщника аферы назвал 
героя ДНР, который был арестован. Срок 
следствия по делу продлен до 27 октября.

Николай Сергеев

Герою Донбасса не дали свободы
Следствие убедило суд в его опасных связях

Мосгорсуд продлил до полутора лет срок 
содержания в СИЗО бывшего спецкора „Ъ“ 
и «Ведомостей», советника главы «Роскос-
моса» Ивана Сафронова. Это максимально 
предусмотренный законом срок, в течение 
которого ФСБ обязана завершить предва-
рительное следствие по обвинению жур-
налиста в государственной измене — пе-
редаче иностранной разведке данных об 
обороноспособности России.  Между тем 
сам Иван Сафронов, у которого появился но-
вый адвокат, усиливший команду защиты 
после отъезда в Грузию юриста Ивана Пав-
лова, свою вину категорически  отрицает.

Рассмотрение очередного ходатайства следо-
вателя ФСБ по особо важным делам полковника 
юстиции Александра Чабана проходило в Мосго-
рсуде по уже ставшей традиционной схеме, но за-
няло больше времени, чем обычно. Как поясни-
ли представители защиты, все доводы следствия 
остались прежними, а заминка была связана с дли-
тельным пребыванием судьи Елены Поспеловой 
в совещательной комнате. Впрочем, на итоговом 
решении это никак не сказалось: срок содержания 
под стражей Ивана Сафронова, которого опять 
в суд доставил конвой в составе бойцов спецназа 
ФСБ под личным руководством полковника Чаба-
на, был продлен, как и просило следствие, еще на 
три месяца — до 7 января 2022 года. 18 месяцев яв-
ляются предельным сроком, предусмотренным за-
коном для предварительного следствия. Не менее 
чем за месяц до его истечения фигуранту должно 
быть предъявлено обвинение в окончательной ре-
дакции, после чего он с защитниками должен при-
ступить к изучению собранных следствием мате-
риалов в рамках ст. 217 УПК РФ.

В понедельник Александр Чабан, как поясни-
ли адвокаты, приведя стандартные доводы о воз-
можности Ивана Сафронова скрыться, отметил, 
что планирует завершить предварительное рас-
следование в течение ближайших недель и уло-
житься до ноября. Впрочем, это вызвало скепсис 
у стороны защиты. «Не было ничего нового, все 
стандартно, а обещания завершить дело мы слы-
шим еще с июля 2020 года — момента ареста Ива-

на»,— заявил „Ъ“ адвокат Даниил Никифоров. По 
его словам, совершенно непонятно, чем занимает-
ся следствие, так как в суде господин Чабан лишь 
упомянул, что недавно были допрошены некие 
свидетели. «Мы не знаем, кто это, ни их фамилии, 
ни даже их национальную принадлежность, явля-
ются ли они засекреченными — суду снова пред-
ложили поверить на слово, что он и сделал»,— 
пояснил господин Никифоров, отметив, что сам 
Иван Сафронов «по-прежнему бодр и весел» и не 
намерен идти ни на какие сделки со следствием. 
Его коллега Евгений Смирнов добавил, что в поне-
дельник было предоставлено 321 личное поручи-
тельство за Ивана Сафронова, а фактически един-
ственным отличием прошедшего заседания от 
предыдущих было участие в заседании нового ад-
воката Дмитрия Талантова, президента Адвокат-
ской палаты Удмуртии, который недавно вступил 
в дело для усиления позиции защиты после вы-
нужденного отъезда в Грузию адвоката Ивана Пав-
лова. Евгений Смирнов также сообщил, что у его 
подзащитного, проведшего определенное время 
в одиночной камере, появился сосед, фамилию 
которого и статью УК РФ, по которой он обвиня-
ется, пока принято решение не афишировать. По 
его словам, периодически с его клиентом прово-
дятся некие следственные действия, некоторые 
из которых выглядят довольно комично. В частно-
сти, недавно защиту хотели ознакомить с новым 
документом — электронным диском, но сделать 
этого не удалось, так как во всем следственном 
управлении ФСБ не нашлось ни одного компью-
тера с нужным приводом для просмотра. В другой 
раз адвокаты не смогли изучить диск, поскольку 
не нашлось сертифицированного компьютера.

«Не исключаем, что следствие будет затяги-
вать сроки до максимально возможного»,— ре-
зюмировали адвокаты, отметив, что Иван Сафро-
нов «самый позитивный» из них, передает всем 
привет и самые горячие слова благодарности за 
поручительства и внимание к его персоне. По их 
словам, в ближайшие дни решение о продлении 
сроков содержания под стражей до 7 января бу-
дет обжаловано, хотя «иллюзий никто не питает».

Сергей Сергеев

Ивану Сафронову  
продлили арест  
под честное слово 
полковника
Обвиняемый в госизмене журналист 
встретит в Лефортово начало 2022 года

При этом из общего количества вакциниро-
ванных (более 5 млн) люди старше 60 лет состав-
ляют чуть больше 20%. 

Для активизации процесса Андрей Воробь-
ев предложил включить прививку от коронави-
руса в национальный календарь профилактиче-
ских прививок. Напомним, соответствующий 
законопроект летом был внесен в Госдуму. Депу-
таты не поддержали инициативу, спикер Вяче-
слав Володин тогда объяснил, что требуется со-
хранить принцип добровольности вакцинации 
для населения. Сейчас антиковидная привив-
ка прописана в календаре по эпидпоказаниям, 
и в случае если главный санитарный врач реги-
она принимает постановление о «неблагополуч-
ной эпидобстановке», становится обязательной 
для ряда категорий граждан. В каждом регио-
не перечни разные, однако, как правило, в них 
включены медработники, сотрудники образова-
тельных учреждений, общепита, сферы торгов-
ли и чиновники. Глава Нижегородской области 
Глеб Никитин в понедельник призвал расши-
рить списки «как минимум» студентами и со-
трудниками промышленных предприятий.

Столичные власти на этом фоне намерены 
вернуться к практике поощрения прививших-
ся граждан. «Она показала хорошие результаты 
и интерес населения к тому, что разыгрывают-
ся не только денежные призы, но и такие серьез-
ные вещи, как квартиры»,— сказал мэр Москвы 
в ходе заседания. Господин Собянин подчерк-
нул, что 67% москвичей, подлежащих обязатель-
ной вакцинации, ее уже завершили, а 73% полу-
чили хотя бы один компонент препарата.

Речи об ужесточении мер на федеральном 
уровне пока не идет. Как отметила глава Роспо-
требнадзора, набор уже применяемых в регио-
не мер, «как правило, адекватен» ситуации, а «са-
мая главная и самая острая задача» — контроль 
за их соблюдением. Она, в частности, подчеркну-
ла, что в некоторых регионах (Брянская и Орлов-
ская области и Севастополь) недостаточно следят 
за масочным режимом. Кроме того, госпожа По-
пова призвала усилить работу по наблюдению за 
теми, кто подлежит самоизоляции из-за контак-
та с заразившимися: «Сегодня число контактных 
лиц вдвое выше, чем прошлой весной, при таком 
же уровне выявлений новых заражений». 

Михаил Мишустин отметил необходимость 
корректировать организацию медицинской по-
мощи. По его словам, в больницах сейчас нахо-
дится в два раза больше пациентов с коронави-
русом, чем в это же время в прошлом году, при 
этом коек развернуто в полтора раза больше 
(в конце сентября 2020 года Минздрав сообщал 
о 129 тыс. коек). По словам помощника минист-
ра здравоохранения Алексея Кузнецова, более 
950 тыс. россиян с коронавирусом сегодня полу-
чают медицинскую помощь, из них (по подсче-
там „Ъ“) около 200 тыс. стационарно.

Между тем, как выяснил „Ъ“, в ряде регионов 
места в госпиталях уже заканчиваются. По сооб-

щениям ряда СМИ, во Владимире в субботу, 2 ок-
тября, врачи скорой помощи из-за нехватки мест 
в ковид-отделениях привезли пациента с коро-
навирусом к зданию администрации. Местным 
журналистам медики заявили, что работают 
в условиях, когда кареты скорой помощи заменя-
ют стационар, а пациентам не хватает кислорода 
и лекарств. В региональном департаменте здраво-
охранения „Ъ“ сообщили, что за последний месяц 
в области почти в два раза выросло число госпита-
лизированных пациентов с COVID-19 — с 976 че-
ловек 4 сентября до 1733 человек — 4 октября.

По словам советника министра здравоохра-
нения Саратовской области Александра Колоко-
лова, число госпитализаций за последний месяц 
увеличилось на треть. Он добавил, что сейчас 
в регионе около 4,5 тыс. коек для больных коро-
навирусом. Это примерно столько же, сколько 
было на пике первой волны. При этом свобод-
ных коек «очень мало» — ежедневно остаются 
незанятыми от 5% до 7%.

В Крыму менее чем за месяц число госпитали-
зированных пациентов, сообщили „Ъ“ в респу-
бликанском минздраве, выросло на 55% (на 930 че-
ловек). По словам чиновников, на данный момент 
коечный фонд в республике занят на 83%, а с уче-
том сложившейся ситуации принимается реше-
ние о перепрофилировании и развертывании до-
полнительных коек в стационарах и лечебных 
здравницах. В Севастополе, рассказали „Ъ“ в пра-
вительстве города, число заражений коронавиру-
сом выросло на треть — до 1220, коечный фонд 
загружен на 90%. В связи с этим местные власти 
оборудовали 50 дополнительных мест в пансио-
нате «Изумруд». По данным на 17 августа, коечный 
фонд Удмуртии составлял 2,76 тыс. мест. Свобод-
ным оставалось 14,5% коечного фонда. К 28 сентя-
бря коечный фонд увеличили до 3,18 тыс., свобод-
ными остались 44 места (1,4%). О загруженности 
коечного фонда на 90% и более „Ъ“ сообщили в Ро-
стовской, Саратовской областях, Краснодарском 
и Алтайском краях, ХМАО. В Санкт-Петербурге к 4 
октября свободно 26,7% коек (из 6,8 тыс.), сообщи-
ла администрация города.

В Москве, по словам Сергея Собянина, за по-
следнюю неделю заболеваемость выросла на 
30%, а число госпитализаций — больше чем на 
20%. По данным московского оперативного шта-
ба, 4 октября было зафиксировано 4410 новых 
случаев заражения, число госпитализаций со-
ставило 979. Для сравнения, во время летнего 
пика число новых случаев превышало 7,5 тыс. 
в сутки — так, 1 июля было зафиксировано 7597 
случаев, госпитализировали в тот день 1690 па-
циентов. Дополнительные койки в Москве тре-
буются, когда число госпитализаций в день до-
стигает 2000, поясняли ранее в мэрии.

Есть и регионы, где нет тенденции к росту чи-
сла госпитализированных — к ним, например, 
относится Дагестан, заверили „Ъ“ в минздраве 
республики: коечный фонд региона занят на 
70%, но эта доля «планомерно» уменьшается.

Наталья Костарнова;  
региональная корсеть „Ъ“

Очевидно, что ковидно

Нобелевский комитет назвал име-
на первых ученых, получивших в 2021 
году главную научную награду мира. 
Нобелевскую премию по физиоло-
гии и медицине получат американ-
ские исследователи Дэвид Джулиус 
и Ардем Патапутян за изучение нерв-
ных импульсов и молекул-рецепторов 
человека, реагирующих на тепло, хо-
лод и прикосновения. Открытия лау-
реатов выявили «недостающие зве-
нья в понимании взаимодействия 
между чувствами и окружающей сре-
дой», пояснили в Нобелевском коми-
тете. Награду вручили за фундамен-
тальные исследования, но они могут 
быть использованы в создании персо-
нализированных лекарств, например 
обезболивающих, говорит россий-
ский ученый.

Способность ощущать тепло, холод 
и прикосновения необходима для выжи-
вания, говорится на сайте Нобелевского 
комитета. Американские ученые Дэвид 
Джулиус и Ардем Патапутян нашли ответ 
на вопрос, «как возбуждаются нервные 
импульсы, чтобы можно было почувст-
вовать температуру и давление». Уроже-
нец Нью-Йорка 65-летний Дэвид Джу-
лиус в 1980-х годах изучал механизмы 
секреции пептидных гормонов дрожжей 
в Калифорнийском университете в Берк-
ли, а с 1990 года перешел на работу в Ка-
лифорнийский университет в Сан-Фран-
циско. Здесь профессор Джулиус изучал 
механизм активации нервных клеток хи-
мическими веществами, вызывающими 
болевые ощущения. При этом ученый ис-
пользовал вещество капсаицин, содержа-
щееся в перце чили и вызывающее жже-
ние. Исследователи собрали библиотеку 
из миллионов фрагментов ДНК, кото-
рые могли реагировать на боль, тепло 
и прикосновения, говорится в пресс-ре-
лизе комитета. В итоге ученым удалось 
найти ген, чувствительный к капсаици-
ну, открыв кодировавший его рецептор 
(назван TRPV1). В Нобелевском комитете 
добавляют, что открытие профессора по-
зволило понять, «как разные температу-
ры могут вызывать электрические нерв-
ные сигналы».

Разделивший с Дэвидом Джулиусом 
награду 54-летний молекулярный био-
лог армянского происхождения Ардем 
Патапутян сделал свои открытия в науч-
но-исследовательском институте Скрипп-
са в Калифорнии, где он работает с 2000 
года. Параллельно с профессором Джули-
усом биолог исследовал механизмы ак-
тивации нервных клеток и с помощью 
обычного ментола нашел рецептор, ак-

тивируемый холодом (позднее назван 
TRPM8). Господин Патапутян также иссле-
довал механизмы активации клеток при 
прикосновениях. «Ранее ученые обнару-
жили механические сенсоры у бактерий, 
но механизмы, лежащие в основе прикос-
новения у позвоночных, оставались не-
известными»,— поясняется на сайте Но-
белевского комитета. Ардем Патапутян 
открыл так называемые пьезорецепто-
ры или пьезоканалы — чувствительные 
к механическому давлению ионные кана-
лы (разновидность транспортных белков; 
позднее названы Piezo1 и Piezo2). «Эти ка-
налы регулируют физиологические про-
цессы, включая артериальное давление, 
дыхание и контроль мочевого пузыря. 
Piezo2 дает нам осязание и способность 
чувствовать положение и движение ча-
стей нашего тела»,— говорится на сайте 
Нобелевского комитета.

Научный руководитель Института 
высшей нервной деятельности и нейро-
физиологии РАН Павел Балабан назвал 
решение Нобелевского комитета «не 
очень ожидаемым», пояснив: «Это ред-
кий в последние годы случай, когда на-
граду присудили за фундаментальное ис-
следование». По его словам, у открытий 
нобелевских лауреатов пока «нет практи-
ческого воплощения», поскольку, напри-

мер, работы Ардема Патапутяна были за-
кончены чуть более десяти лет назад. 
«Новый класс пьезорецепторов оказался 
уникальным в животном мире. Это один 
из основных рецепторов, определяющих 
физиологию. Описание механизма ра-
боты рецепторов открывает новые пути 
в практическом плане»,— рассуждает Па-
вел Балабан. По словам ученого, открытия 
могут использоваться для «борьбы с боле-
выми синдромами, которые не снимают-
ся стандартными фармакологическими 
средствами», а также для разработки пер-
сонализированных лекарств.

Руководитель группы в Институте би-
оорганической химии РАН Антон Чугу-
нов также сказал, что награда 2021 года 
присуждена за «классическую фунда-
ментальную науку», но отметил, что от-
крытия американских ученых в пер-
спективе могут быть использованы для 
встраивания определенных генов в ней-
роны и «фактического перехватывания 
управления нервными клетками». «Это 
очень важно с точки зрения лечения не-
врологических заболеваний, которые 
пока не поддаются терапии»,— добавил 
господин Чугунов.

Вручение Нобелевской премии прой-
дет 10 декабря в Стокгольме: лауреаты 
разделят 10 млн шведских крон (около 
$1,1 млн). Напомним, что в 2020 году на-
града в области физиологии и медицины 
была присуждена американцам Харви Ол-
теру, Чарльзу Райсу и британцу Майклу Хо-
утону. Их работы помогли выявить вирус 
гепатита С.

Александр Воронов

Нобеля приправили  
перцем и ментолом
Премию по медицине присудили  
за открытие рецепторов осязания

Дэвид Джулиус (слева) и  Ардем 
Патапутян получили  награду 
за описание механизма воз-
буждения нервных импульсов, 
отвечающих за температуру 
и давление   
ФОТО TT NEWS AGENCY / REUTERS

Заслуг и регалий Александра 
Тимофеева для освобождения 
не хватило   
ФОТО С ОФИЦИАЛЬНОГО САЙТА ДНР

с1
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Россия и Египет  
близки как никогда
Главы МИДов так и не нашли о чем поспорить

Взгляды России и Египта на междуна
родные проблемы совпадают едва ли 
не на 100%. Это было видно в ходе пере
говоров глав МИДов двух стран Сергея 
Лаврова и Самеха Шукри, состоявшихся 
в Москве в понедельник. Те немногие во
просы, которые омрачали двусторонние 
отношения в последние годы — выпла
та компенсаций семьям жертв катастро
фы российского самолета над Синаем 
и возобновление авиасообщения меж
ду российскими городами и курортами 
Красного моря,— так или иначе решены.  
 Поэтому министры отнюдь не лукави
ли, когда говорили о «высоком качестве 
стратегического взаимодействия», ко
торое простирается от Ливии до Сирии.

Сергей Лавров и Самех Шукри прове-
ли вторые переговоры менее чем за две не-
дели. Их предыдущая встреча состоялась 
в Нью-Йорке на полях Генассамблеи ООН, 
но короткого разговора для обсуждения 
всей повестки не хватило, и глава МИД РФ 
пригласил коллегу в Москву. И уж здесь, 
как сообщил на пресс-конференции Сергей 
Лавров, они поговорили о «целом ряде акту-
альных проблем современности». 

Глава МИД РФ напомнил о вступившем 
в силу в январе договоре двух стран о «все-
стороннем партнерстве и стратегическом со-
трудничестве», который заключен на десять 
лет и предполагает тесный обмен контак-
тами, развитие сотрудничества во всех воз-
можных сферах — от экономики и ВТС до 
гуманитарных обменов, а также координа-
цию позиций по международным вопросам, 
представляющим взаимный интерес. Среди 
них прежде всего ситуация в Ливии, Сирии, 
Палестине, а также проблемы Африканского 
континента — в частности, конфликт Егип-
та и Судана с Эфиопией из-за строительства 
ГЭС «Хыдасе» («Возрождение»). 

На пресс-конференции в Москве госпо-
дин Шукри выразил «признательность 
и благодарность» России за положительную 
реакцию на озабоченности Египта. Каир опа-
сается, что запуск «Хыдасе» и быстрое запол-
нение водохранилища, не ограниченное 
никакими дополнительными условиями, 
могут обернуться засухой, перебоями в ра-
боте Асуанской ГЭС и, как следствие, сни-
жением производства электроэнергии, по-
терей урожая и рабочих мест. 15 сентября 
Совбез ООН призвал Египет, Судан и Эфи-
опию возобновить переговоры по плотине 
под эгидой Африканского союза. С этим со-
гласилась и Москва, при этом подчеркнув, 
что занимает равноудаленную позицию в от-
ношении разногласий трех стран. 

Оба министра также подробно останови-
лись на ситуации в Ливии. Каир — один из 
самых активных игроков в ливийском кон-
фликте и выступает как противовес Турции, 
поддерживая представителей востока Ли-
вии в лице спикера Палаты представителей 
Агилы Салеха и командующего Ливийской 
национальной армией Халифы Хафтара. 
В момент, когда отношения между Анкарой 
и Каиром были весьма напряженными, Рос-
сия играла между ними роль буфера, доно-
ся до турецкого руководства озабоченности 
египтян. Теперь обе стороны установили 
прямой диалог, что позитивно отразилось на 
ливийской ситуации. Однако в ближайшее 
время всем заинтересованным в стабилиза-
ции в Ливии сторонам предстоит пережить 
несколько беспокойных месяцев, чтобы га-
рантировать интересы своих подопечных 

в ходе запланированных на 24 декабря пар-
ламентских и президентских выборов. Роль 
Турции, Египта и России в соблюдении ба-
ланса сил будет ключевой. По словам Сергея 
Лаврова, он обсудил с коллегой, как Москва 
и Каир могут помочь ливийцам подгото-
виться к выборам. Стабильность Ливии — 
стабильность всей Африки, добавил от себя 
египетский министр.

Полное взаимопонимание между Мо-
сквой и Каиром существует и по ситуации 
в Сирии и Палестине. «Сирия имеет пол-
ное право быть членом арабской семьи. 
Возвращение этой страны в ЛАГ — важный 
составной элемент всего политического про-
цесса»,— отметил Самех Шукри. И эти сло-
ва — отрада для российских дипломатов, 
которые делают все возможное для возвра-
щения легитимизации власти в Дамаске 
в глазах международного сообщества. Что 
касается палестино-израильского конфлик-
та, то Египет и Россия неизменно выступают 
за его решение путем создания в результате 
переговоров двух государств — еврейского 
и арабского.

Одновременно продолжается развитие 
двусторонних контактов. В августе в Москве 
побывал египетский министр обороны Ах-
мед Заки, состоялось заседание двусторон-
ней комиссии по ВТС. В следующем году 
планируется возобновить прерванные из-за 
пандемии встречи в формате «2+2», в кото-
рых участвуют главы внешнеполитических 
и оборонных ведомств. В целом на 2022 год 
в российско-египетских отношениях пла-
нируется много знаковых событий. Так, 
в начале года должны стартовать подготови-
тельные работы по созданию инфраструкту-
ры Российской промышленной зоны (РПЗ). 
Проект был согласован несколько лет назад, 
под него выделили территорию, но затем 
в Москве сочли правильным чуть изменить 
параметры предлагаемого участка. И Каир 
пошел навстречу. Площадь РПЗ расшири-
ли, теперь она помимо территории к восто-

ку от Порт-Саида включает участок близ пор-
та Айн-ас-Сохна. А во второй половине года 
Россия ожидает получения от Египта лицен-
зии на строительство первых двух блоков 
АЭС «Эд-Дабаа». Всего должно быть постро-
ено четыре блока. В марте глава «Росатома» 
Алексей Лихачев сообщил, что проект про-
шел сложный период уточнения техниче-
ских деталей.

Как будет реализовано планируемое, не-
известно. Пока Каир и Москва радуются глав-
ному достижению этого года — возобновле-
нию прямых полетов между российскими 
городами и курортами Египта на Красном 
море. Авиасообщение между двумя страна-
ми было приостановлено в ноябре 2015 года, 
спустя несколько дней после теракта на бор-
ту самолета российской компании «Когалы-
мавиа», следовавшего из Шарм-эш-Шейха 
в Санкт-Петербург. Тогда погибли все нахо-
дившиеся на борту 224 человека. Египетские 
власти так официально и не признали прои-
зошедшее терактом. В 2018 году, после того 
как российские специалисты убедились 
в безопасности каирского аэропорта, Мо-
сква дала добро на возобновление авиасооб-
щения с египетской столицей. Разрешение 
на прямые полеты на курорты задержалось 
еще на несколько лет, что привело к огром-
ным потерям туристической отрасли Егип-
та. Наконец, в июле президент РФ Владимир 
Путин снял последний запрет. 

Вопрос был решен практически однов-
ременно с решением еще одной пробле-
мы, связанной с трагедией. В середине сен-
тября официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова сообщила, что Россия и Еги-
пет достигли принципиального понимания 
по вопросу материальных выплат семьям 
погибших над Синаем и сейчас прораба-
тывают детали «осуществления доброволь-
ных выплат по линии Федерации туристи-
ческих палат Египта». Таким образом, обе 
страны вышли из трудной друг для друга 
ситуации, не потеряв лица. Путем таких же 
кропотливых переговоров решаются и дру-
гие вопросы в двусторонних отношениях. 
Стратегическое сотрудничество и взаимные 
внешнеполитические интересы заставляют 
искать компромиссы. 

Марианна Беленькая

Армения нашла 
единомышленников  
на севере и юге
Соратники Никола Пашиняна  
посетили Москву и Тегеран

Армения пытается сыграть на про
тиворечиях между Ираном и Азер
байджаном, недавно вступившими 
в дипломатическое противостояние. 
Глава армянского МИД Арарат Мирзоян 
в  понедельник неожиданно отправился 
в  Тегеран. Визит можно назвать успеш
ным: стороны договорились о заверше
нии строительства дороги от иранской 
границы в Ереван, которая, в отличие 
от прежней, не будет заходить на терри
торию Азербайджана. В это же время 
 переговоры в Москве вел спикер парла
мента Армении Ален Симонян.

Армения пытается извлечь выгоду из не-
давно разгоревшегося конфликта между 
Ираном и Азербайджаном, в ходе которо-
го страны даже стягивают военную техни-
ку к границе. Такой вывод можно сделать по 
итогам заранее не анонсировавшегося ви-
зита главы МИД Армении Арарата Мирзоя-
на в Иран.

Накануне, встречаясь с армянской диа-
спорой в Вильнюсе, премьер Армении Ни-
кол Пашинян тоже поднял тему Ирана, по-
обещав «никогда не забыть», что во время 
Первой карабахской войны 1992–1994 го-
дов Иран был для армян «дорогой жизни» — 
то есть именно оттуда в блокированную со 
всех сторон республику поступали необхо-
димые товары. «Есть определенные круги, 
которым удается время от времени публи-
ковать в иранской прессе материалы о во-
влеченности Армении в какие-то заговоры 
против Ирана. Я уверен, что наши иранские 
партнеры знают, что Армения никогда не 
была вовлечена и никогда не будет участво-
вать в заговоре против Ирана, потому что эти 
отношения очень важны для нас»,— добавил 
господин Пашинян.

Между тем сейчас в Тегеране куда попу-
лярнее идеи о заговоре, подготовленном 
Баку — причем вместе со злейшим врагом 
Ирана — Израилем. В выступлениях иран-
ских дипломатов то и дело упоминается «си-
онистское присутствие» у северных границ 
страны — то есть в Азербайджане. «Мы от-
вергаем эти обвинения и требуем доказа-
тельств»,— ответил на это в понедельник 
президент Азербайджана Ильхам Алиев.

Но, так или иначе, Армения сумела из-
влечь из конфликта двух соседних стран 
свою выгоду. По словам Арарата Мирзояна 
и его иранского коллеги Хосейна Амир-Аб-
доллахиана, они затронули в том числе 
крайне важную для Еревана тему транспорт-
ных коммуникаций. Речь идет о новой доро-
ге, которая должна соединить Иран со сто-
лицей Армении. Аналогичный маршрут 
существует и сейчас, однако его участок 
длиной примерно 20 км проходит, по вер-
сии Баку, по территории Азербайджана. Это 
и привело к недавнему скандалу, когда азер-
байджанские полицейские останавливали 
на этой дороге иранские грузовики и требо-
вали уплатить налог и пошлину — в общей 
сложности больше $100. Новая дорога будет 
носить название «Тату». Чтобы достроить ее 
в кратчайшие сроки, в понедельник в Ере-
ван приехал директор иранской компании 
«Строительство и развитие транспортной 
инфраструктуры» Хейролла Хадеми.

Напомним, что согласно прошлогодне-
му трехстороннему заявлению лидеров Рос-
сии, Армении и Азербайджана, все транс-

портные коммуникации в регионе после 
окончания Второй карабахской войны 
должны быть разблокированы. Однако, по 
словам господина Мирзояна, этот процесс 
явно буксует. «Армения заявляла и заявля-
ет, что мы открыты для обсуждений относи-
тельно открытия коммуникаций, в то время 
как Азербайджан пытается неверно истол-
ковать процесс, говоря о так называемом 
Зангезурском коридоре, о котором не было 
никаких договоренностей,— заявил армян-
ский министр в Тегеране.— Это и посяга-
тельства Азербайджана на суверенную тер-
риторию Армении ставят под угрозу наши 
усилия по обеспечению стабильности и без-
опасности в регионе. В этой связи мы вы-
соко ценим позицию Ирана в отношении 
территориальной целостности Армении 
и нерушимости ее границ».

Завкафедрой иранистики факультета вос-
токоведения Ереванского государственного 
университета (ЕГУ) Вардан Восканян счита-
ет, что обострение отношений между Ира-
ном и Азербайджаном открывает большие 
возможности для Армении в плане углубле-
ния кооперации с Тегераном в области обо-
роны и безопасности. «Учитывая заявления 
главы МИД Ирана о наличии в Азербайджа-
не террористов, Ереван может активизиро-
вать сотрудничество с иранцами в плане 
совместных действий антитеррористиче-
ского характера,— сказал господин Воска-
нян „Ъ“.— С другой стороны, Армения при 
активном взаимодействии с Ираном и Рос-
сией может стать площадкой для углубле-
ния трехстороннего сотрудничества в этом 
вопросе». 

Впрочем, по мнению собеседников „Ъ“ 
в Баку, сближение Еревана с Тегераном 
имеет мало перспектив. «Иран хочет про-
должать снабжать карабахских армян че-
рез Лачинский коридор, потому и соби-
рается участвовать в строительстве новой 
дороги через горные серпантины в Арме-
нии,— сказал „Ъ“ азербайджанский поли-
толог Фархад Маммадов.— Азербайджан 
никогда не вмешивался в двусторонние от-
ношения других стран, поэтому нас это не 
волнует, пока не касается нашей территори-
альной целостности. Тем более что в буду-
щем торговля между Арменией и Ираном 
все равно будет идти по железной дороге, 
которая проходит через азербайджанский 
анклав Нахичевань. Что же касается всех за-
явлений насчет террористов и сионистов, 
то они просто смехотворны».

Иранским направлением внешнеполи-
тическая деятельность армянских руково-
дителей в понедельник не ограничилась. 
Спикер парламента Ален Симонян в тот же 
день отправился в Москву, где встретился 
со своим российским коллегой Вячеславом 
Володиным, а также министром иностран-
ных дел Сергеем Лавровым и председателем 
Совета Федерации Валентиной Матвиенко. 
В ближайшие дни обсуждение в Москве ре-
гиональной ситуации продолжится. Как ста-
ло известно в понедельник, уже 6 октября 
российскую столицу посетит иранский ми-
нистр Амир-Абдоллахиан. Кроме того, было 
объявлено, что в ближайшие дни (точная 
дата пока не называется) в Москву приедет 
и Никол Пашинян.

Аршалуйс Мгдесян, Ереван;  
Кирилл Кривошеев

Как показали переговоры  
глав МИД России и Египта  
Сергея Лаврова и Самеха Шукри, 
две страны во внешней политике 
движутся одним курсом   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Премьер Японии тряхнул новизной
В Токио продолжается перезагрузка власти

Япония обрела своего  сотого 
премьерминистра (этот пост 
был учрежден в стране в 1885 
году) — им стал Фумио Кисида, 
избранный на прошлой неделе 
лидером правящей Либераль
нодемократической партии. 
 Утвержденный в должности на 
внеочередной сессии парламен
та, Фумио Кисида сразу же сфор
мировал свой кабинет, который 
по большей части состоит из но
вых лиц. В ближайшее время из
менения ждут и законодательную 
власть. В первый же день свое
го правления Фумио Кисида со
общил о предстоящем роспуске 
парламента и проведении 31 ок
тября очередных всеобщих вы
боров. В случае утраты партией 
власти контроля над парламен
том новый премьер может стать 
«хромой уткой». И тогда реали
зовать свою программу, ключе
вые пункты которой были обна
родованы в понедельник, ему 
будет крайне непросто.

Избрание нового премьер-мини-
стра Японии, проходившее в поне-
дельник вначале в нижней, а затем 
и в верхней палате парламента стра-
ны, не сулило сенсаций. Фактически 
оно стало формальным актом утвер-
ждения в должности главы японского 
правительства нового председателя 
правящей Либерально-демократиче-
ской партии Фумио Кисиды, избран-
ного ее лидером на прошлой неделе 
(см. „Ъ“ от 30 сентября).

Согласно японской конститу-
ции, премьер-министр избирает-
ся большинством голосов в парла-
менте из выдвинутых партиями 
кандидатов. Учитывая, что в япон-
ском парламенте нынешнего созы-
ва представлены четыре полити-
ческие силы, на голосование были 
поставлены четыре кандидатуры. 
Однако никакой борьбы между 
ними быть не могло, учитывая, что 
более половины мандатов принад-
лежит либеральным демократам.

В итоге за Фумио Кисиду было 
подано 311 голосов, лидер главной 

оппозиционной силы — Конститу-
ционно-демократической партии — 
Юкио Эдано получил 124 голоса, гла-
ва Партии реформирования Японии 
Тораносукэ Катаяма и лидер Народ-
но-демократической партии Юити-
ро Тамаки — по 11 бюллетеней.

«Депутат Фумио Кисида становит-
ся премьер-министром Японии»,— 
провозгласил глава нижней палаты 
Таданори Осима, после чего спустя 
полчаса по той же схеме его утверди-
ла в должности премьера и верхняя 
палата парламента.

Учитывая, что пост премьер-ми-
нистра еще до голосования был 
у него в кармане, уже в воскресе-
нье Фумио Кисида успел завер-
шить формирование своего будуще-
го правительства, состав которого 
в понедельник огласил новый ген-
сек Кабинета министров Хирокад-
зу Мацуно — бывший министр об-
разования, культуры, спорта, науки 
и технологий. По сравнению с пре-
дыдущим кабинетом Ёсихидэ Суги 
новое японское правительство в зна-
чительной степени состоит из но-
вых лиц. Свои портфели сумели со-
хранить лишь глава МИДа Тосимицу 
Мотэги, на партийных выборах ак-
тивно призывавший соратников по 
ЛДП голосовать за Фумио Кисиду, 
и министр обороны Нобуо Киси.

Еще один член нового кабинета 
Коити Хагиуда, занимавший в пра-
вительстве Ёсихидэ Суги пост ми-
нистра образования, культуры, 
спорта, науки и технологии, воз-
главил Министерство экономики, 

торговли и промышленности. Кро-
ме того, он будет курировать раз-
витие экономических отношений 
с Россией — эта обязанность была 
закреплена за главой Минэкономи-
ки еще в период правления премь-
ер-министра Синдзо Абэ.

В новое японское правительство, 
состоящее из 20 министров, вошли 
три женщины. Одна из них — Сэйко 
Нода, которая принимала участие 
в выборах лидера ЛДП и заняла на 
них последнее место, теперь будет 
решать демографическую пробле-
му, став министром по проблемам 
низкой рождаемости, а также ми-
нистром по проблемам регионов. 
В правительстве Кисиды также поя-
вился новый пост министра по про-
блемам экономической безопас-
ности — его возглавил 45-летний 
Такаюки Кобаяси.

В течение понедельника в ис-
полнительной власти Японии была 
окончательно завершена смена ка-
раула: после того как правитель-
ство Суги ушло в отставку, в импе-
раторском дворце в Токио прошла 
церемония утверждения нового Ка-
бинета министров императором 
Японии Нарухито. За ней последо-
вало первое заседание правительст-
ва и традиционное групповое фото 
на лестнице в канцелярии премь-
ер-министра.

Между тем уже в понедельник 
новый премьер сделал решающий 
шаг на пути к парламентским выбо-
рам, которые должны пройти вско-
ре после смены правительства. Он 

сообщил о том, что новый парла-
мент будет избран 31 октября. Как 
ожидается, со своей программной 
речью Фумио Кисида выступит 8 ок-
тября, вскоре после этого пройдут 
предвыборные дебаты представи-
телей парламентских партий. И на-
конец, 14 октября, когда парламент 
будет распущен, битва за контроль 
над двухпалатным законодатель-
ным органом страны вступит в ре-
шающую фазу.

Таким образом, главная интри-
га японской политики, проходя-
щей в октябре этого года полный 
цикл перезагрузки, остается нераз-
решенной. Учитывая произошед-
шую смену правительства, пред-
стоящие всеобщие выборы станут 
неформальным вотумом доверия 
новому Кабинету министров, кото-
рый возглавил политик, чей обще-
национальный рейтинг поддержки 
составляет всего 18%.

Если Либерально-демократиче-
ская партия, рейтинг поддержки ко-
торой сейчас составляет лишь 25%, 
потеряет контроль над парламен-
том, это автоматически сделает но-
вого премьера «хромой уткой» уже 
в первый месяц его правления. А по-
беда даст Фумио Кисиде карт-бланш 
на проведение новой политики. 
Свои приоритеты он уже изложил на 
пресс-конференции. Так, премьер за-
явил о намерении построить в Япо-
нии «новый капитализм», подразу-
мевающий «кругооборот развития 
и распределения», развивать техно-
логии и внедрять инновации, «вести 

диалог с народом», реформировать 
систему соцстрахования, решить 
проблему снижения рождаемости, 
принять меры по расширению сред-
него класса. Что же касается внеш-
ней политики, то «ее стержнем», как 
заверил господин Кисида, останут-
ся отношения с США. Кроме того, 
новый премьер выразил готовность 
встретиться с лидером КНДР Ким 
Чен Ыном без каких-либо предвари-
тельных условий.

Позиции Фумио Кисиды каса-
тельно отношений с Россией и пер-
спектив заключения мирного до-
говора российским дипломатам 
хорошо известны, ведь в 2012–2017 
годах он возглавлял МИД страны. 
«У нас сложились достаточно кон-
структивные отношения, откровен-
ные. Замечу, что именно в период 
его работы министром иностран-
ных дел мы сформировали по по-
ручению президента России и пре-
мьер-министра Японии концепцию 
совместной хозяйственной деятель-
ности на островах Южной Куриль-
ской гряды. Поэтому посмотрим, 
насколько мы сможем обеспечить 
преемственность на этом и дру-
гих направлениях российско-япон-
ского взаимодействия»,— сказал 
в понедельник глава МИД РФ Сер-
гей Лавров. Но назвал преждевре-
менными разговоры о том, «как 
новое правительство повлияет на 
что-то вообще, потому что оно толь-
ко что было назначено, согласова-
но, одобрено».

Сергей Строкань
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Nikkei 225 28444,89 (–326,18)
РТС 1785,75 (+14,25)
FTSE 100 7011,01 (–16,06)

DAX 30* 15036,55 (–119,89)
DJIA* 33943,37 (–383,09)
NASDAQ Composite* 14245,824 (–320,873)

*На 19:14.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.10.21
Австралийский доллар 52,9209
Английский фунт 98,8046
Белорусский рубль 13,5953
Датская крона* 11,3865

Доллар США 72,9239
Евро 84,6355
Индийская рупия** 98,1222
Казахский тенге** 17,1324

Канадский доллар 57,7386
Китайский юань* 11,3118
Норвежская крона* 84,6338
СДР 102,9452

Сингапурский доллар 53,6876
Новая турецкая лира* 82,2345
Украинская гривна* 27,4526
Шведская крона* 83,4675

Швейцарский франк 78,4381
Японская иена** 65,5908
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

На БАМе становится людно
ОАО РЖД набрало 16 тыс. рабочих для расширения магистрали
ОАО РЖД набрало необходимое 
количество работников для 
расширения БАМа и даже пре-
высило план: сейчас их числен-
ность достигла почти 16 тыс. 
человек. Но пополнение за счет 
военных и осужденных ока-
залось достаточно скромным: 
из 3 тыс. военных пока привле-
чено 1,5 тыс., а от ФСИН посту-
пило всего 86 человек. По мне-
нию экспертов, ОАО РЖД 
 следует продолжать набирать 
людей — как в свете существен-
но растущего объема работ на 
Восточном полигоне в 2022–
2023 годах, так и в качестве 
 резерва на случай обострения 
 пандемии. 

Количество рабочих на БАМе 
достигло почти 16 тыс., рассказа-
ли „Ъ“ в ОАО РЖД. Это больше, чем 
планировалось на сентябрь; факти-
чески монополия втрое увеличила 
кадры на Восточном полигоне с на-
чала строительного сезона и замет-
но превысила показатели 2020 года, 
когда там в пике работали 10 тыс. че-
ловек. При этом в ОАО РЖД говорят, 
что будут наращивать численность 
сотрудников «с учетом задач следу-
ющего года», не уточняя, сколько их 
по плану понадобится в 2022 году. 

Масштабный проект расшире-
ния Восточного полигона сталкива-
ется с нехваткой кадров, связанной 
в том числе с отъездом из страны 
мигрантов в 2020 году, закрывав-
ших 20–25% необходимого объема 
работ (см. „Ъ“ от 20 апреля). К строй-
ке уже привлекли железнодорож-
ные войска, которым вверили ра-
боты на участке Улак—Февральск. 
А следом возникла широко обсу-
ждаемая инициатива отправить на 
БАМ осужденных (см. „Ъ“ от 26 апре-
ля), которую власти впоследствии 
предложили распространить на 
все крупные стройки: по оценкам 

ФСИН, кадровый потенциал пени-
тенциарной системы составляет 
188 тыс. человек (см. „Ъ“ от 26 мая).

Помимо сотрудников «РЖДстроя» 
и подрядных организаций мобили-
зовано 1,5 тыс. военнослужащих 
желдорвойск и порядка 1,1 тыс. миг-
рантов, говорят в монополии. Пре-
жде ОАО РЖД сообщало, что к ра-
ботам планируется привлечь вдвое 
больше военных — порядка 3 тыс. 
Но в августе замминистра обороны 
Дмитрий Булгаков, отмечая, что на 

БАМе работает 1,5 тыс. военнослужа-
щих и более 900 единиц техники, го-
ворил, что военные собираются за-
кончить реконструкцию восточной 
ветки БАМа даже раньше намечен-
ного срока — не в 2024, а в 2023 году. 
Работы на своем участке желдорвой-
ска начали 12 августа.

При этом численность переква-
лифицированных судом на рабо-
ты, задействованных на БАМе, сооб-
щают в ОАО РЖД,— всего 86 чел. Во 
ФСИН на запрос „Ъ“ об общем коли-

честве трудящихся на БАМе осужден-
ных не ответили. Принудительные 
работы как замена лишению свобо-
ды введены в 2017 году, доходы бюд-
жета от привлечения осужденных 
к оплачиваемому труду оценивают-
ся в 15,2 млрд руб. в 2021 году и по 
проекту бюджета в 2022–2024 году 
также будут составлять сумму по-
рядка 15–16 млрд руб. в год. ФСИН 
планировала до конца года создать 
15 тыс. мест для осужденных к при-
нудительным работам, говорила 

в июне в интервью ТАСС начальник 
управления ФСИН по организации 
исполнения наказаний, не связан-
ных с изоляцией осужденных от об-
щества, Елена Коробкова.

В этом году объем инвестпрог-
раммы на Восточном полигоне со-
ставляет 134,3 млрд руб. Как сооб-
щал „Ъ“, как и в прошлые годы, 
есть риск ее недоосвоения, кото-
рое ранее оценивалось более чем 
в 30 млрд руб. (см. „Ъ“ от 29 сентя-
бря). Но на следующий год работы 
запланированы еще в большем объ-
еме, причем в рамках предложен-
ных корректировок сумма должна 
увеличиться почти на 10 млрд руб., 
до 222 млрд руб. (см. „Ъ“ от 30 сентя-
бря). Плюс к тому может быть при-
ближен срок исполнения работ по 
третьему этапу расширения Восточ-
ного полигона, предполагающего 
пока работы на 333 млрд руб. для вы-
воза дополнительных объемов угля 
из Якутии (см. „Ъ“ от 16 сентября), 
что увеличит объем работ. При этом 
дополнительный набор кадров про-
исходит на фоне роста стоимости 
рабочей силы, который еще весной 
оценивался в 70–100% к тому же вре-
мени годом ранее.

ОАО РЖД нужно наращивать 
количество рабочих на Восточ-
ном полигоне, отмечает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров — в частности, ввиду слож-
ной эпидемиологической обста-
новки. Несмотря на вакцинацию, 
возможен одновременный уход на 
карантин части рабочих, и необхо-
димо иметь дополнительный ре-
зерв. В этом году ОАО РЖД потратило 
много времени и сил на привлече-
ние и вывоз сотрудников на Восточ-
ный полигон, и следующий год, от-
мечает господин Бурмистров, может 
стать рекордным с точки зрения фак-
тически выполненных там работ. 

Наталья Скорлыгина
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Нефти увеличили добычу котировок
Решение ОПЕК+ подняло цены

Крупнейшие производители  нефти 
продлили на ноябрь договоренно-
сти об увеличении добычи только 
на 400 тыс. баррелей в сутки вопре-
ки растущим опасениям о возмож-
ности масштабного энергетического 
кризиса. Решение подтолкнуло стои-
мость нефти Brent выше $81 за баррель. 
Участники сделки приняли во внима-
ние риски, связанные с новыми волна-
ми коронавируса, а также возможным 
выводом на рынок дополнительных 
объемов от Ирана.

Министры ОПЕК+ на заседании 4 октября 
продлили на ноябрь договоренности о еже-
месячном повышении добычи на 400 тыс. 
баррелей в сутки (б/с). На этот раз серьезных 
разногласий между участниками сделки не 
было и на утверждение решения не потребо-
валось и двух часов, тогда так летом дальней-
шие шаги по наращиванию добычи вызва-
ли ожесточенные споры между участниками 
сделки и демарш со стороны ОАЭ. В соответ-
ствии с опубликованным графиком РФ и Са-
удовская Аравия в ноябре будут добывать по 

9,9 млн б/с. Предполагалось, что общая кво-
та сокращения по итогам сентября достигнет 
5 млн б/с относительно изначальных 9,7 млн 
б/c, о которых страны ОПЕК+ договорились 
в апреле 2020 года.

Вице-премьер РФ Александр Новак выра-
зил уверенность, что нынешние договорен-
ности «позволят продолжить нормализацию 
состояния рынка». «Министерская встреча 
в последнее время собирается ежемесячно, 
потому что необходимость в этом связана 
с тем, что на рынке много неопределенно-
стей и приходится ежемесячно смотреть 
и прогнозировать, как складывается ситуа-
ция. В том числе мы видим распространение 
дельта-штамма, который, действительно, мо-
жет влиять»,— отметил чиновник.

Крупнейшие производители нефти 
в июле утвердили план, согласно которому 
соглашение о сокращении добычи нефти за-
вершится к октябрю 2022 года. По его усло-
виям, с августа ОПЕК+ ежемесячно услови-
лась выводить на рынок дополнительные 
400 тыс. б/с. 4 октября Александр Новак при-
знал, что ОПЕК+ перевыполнила квоту в авгу-

сте на рекордные 19%, а коммерческие запа-
сы упали на 130 млн баррелей ниже среднего 
значения за пять лет. 

Нынешнее решение ОПЕК+ подтолкну-
ло котировки Brent на уровень выше $81 за 
баррель. При этом, по данным Rystad Energy, 
рекордно выросшие цены на газ стимулиру-
ют азиатских производителей электроэнер-
гии к переходу на использование нефтепро-
дуктов, что в дальнейшем могло бы привести 
к росту спроса на нефть. По этим оценкам, по-
тенциальный рост спроса в четвертом квар-
тале из-за увеличения использования неф-
ти в генерации может составить до 1 млн б/с. 
Сейчас газ в Европе и Азии на спотовом рын-
ке стоит в 2,5 раза больше нефти в пересчете 
на энергетический эквивалент.

Уровень нынешних котировок соответ-
ствует прежде всего интересам Саудовской 
Аравии, которая закладывает в свой бюд-
жет более высокие нефтяные цены. По мне-
нию источника „Ъ“ в отрасли, на рынке сей-
час нет фундаментальных факторов, которые 
могли бы в долгосрочной перспективе сохра-
нить цены на нынешних высоких уровнях, 

поэтому в условиях «рыночной истерии» ре-
шение ОПЕК+ вполне ожидаемо. Более того, 
по-прежнему существует неопределенность, 
связанная с выводом на рынок Ираном до-
полнительных нефтяных объемов. Собе-
седник „Ъ“ также отмечает, что увеличение 
добычи на 400 тыс. б/с комфортно для боль-
шинства участников сделки как экономиче-
ски, так и технологически.

Спрос на нефть продолжает восстанав-
ливаться, зимой может быть всплеск спро-
са из-за высоких цен на газ и роста за-
грузки электростанций, работающих на 
нефти и нефтепродуктах,— но оценки того, 
на сколько может вырасти спрос, разнятся, 
отмечает Дмитрий Маринченко из Fitch. Кро-
ме того, темпы восстановления спроса могут 
забуксовать из-за того, что эпидемиологи-
ческая ситуация в мире остается сложной. 
«В условиях неопределенности картель ре-
шил оставить все как есть, но мы ожидаем, 
что в случае сильного роста дефицита на рын-
ке квоты по добыче будут все же пересмотре-
ны в сторону увеличения»,— говорит он.

Дмитрий Козлов

К ЦБ собираются покупатели
На «Открытие» претендуют структуры ГПБ и группы «Регион»-«Россиум»

На принадлежащий ЦБ банк «ФК Откры-
тие» есть два серьезных претендента, 
источники „Ъ“, знакомые с ситуацией, 
указывают на структуры Газпромбанка 
(ГПБ) и группу «Регион»-«Россиум». Выход 
ЦБ из капитала санированного банка че-
рез продажу стратегическому инвестору 
будет более быстрым, чем через публич-
ное размещение акций, которое ранее 
рассматривалось как наиболее перспек-
тивная форма «приватизации». Впро-
чем, не исключено, что после продажи 
всей группы «Открытия», куда входят 
также НПФ, «Росгосстрах» и другие ком-
пании, часть ее может быть выведена 
на публичный рынок.

На находящийся под контролем ЦБ «ФК 
Открытие», который выставлен на продажу, 
в настоящее время есть два основных пре-

тендента. Трое собеседников, знающих это 
от сотрудников продаваемого банка, а так-
же близких к конкурентам, говорят об инте-
ресе к активу со стороны группы «Регион»-
«Россиум» (ей принадлежит МКБ) и ГПБ. По 
словам еще одного собеседника „Ъ“, знако-
мого с переговорным процессом, покупку 
«очень сильно лоббирует» ГПБ. По его словам, 
банк планирует за счет этой сделки сильно вы-
расти и получить недостающие в группе ком-
петенции. Об интересе ГПБ к «Открытию» не-
которое время назад слышал топ-менеджер 
в крупном банке. «Сотрудники МКБ зашли 
в службу внутреннего контроля и службу без-
опасности банка „ФК Открытие“»,— рассказа-
ли два человека, знающие это от сотрудников 
одной из этих служб продаваемого банка. Два 
собеседника, близких к ГК «Регион», утвер-
ждают, что был проведен неглубокий due dili-

gence группы банка «ФК Открытие», но реше-
ние о выставлении заявки пока не принято.

• ЦБ стал собственником «ФК Открытие» 
в 2017 году, когда тот попал на финансо-
вое оздоровление. Капитал банка по МСФО 
на середину 2021 года составлял 539,2 млрд 
руб. Чистая прибыль за полугодие превыси-
ла 38 млрд руб. В группу входят НПФ «Откры-
тие», «Росгосстрах», РГС-банк, лизинговая, 
брокерская, факторинговая и управляющие 
компании. Заявки на приобретение страте-
гического пакета банка будут приниматься 
ЦБ с 11 октября.
«Покупателем блокпакета могут стать 

структуры одного из крупнейших бизнесме-
нов, у которого нет своего финансового бизне-
са»,— рассказывает еще один собеседник „Ъ“, 
знакомый с интересантами на актив. По его 
словам, в случае реализации этой схемы, чет-

верть акций может быть предложена на IPO. 
Топ-менеджмент продаваемого банка убежда-
ет своих сотрудников, что все-таки будет про-
веден IPO, утверждает другой собеседник „Ъ“.

Как отмечала ранее глава ЦБ Эльвира На-
биуллина, регулятор хотел бы, чтобы доля 
«государства в банковском секторе сокраща-
лась». «Есть понятная политическая интен-
ция, которую объявляли и правительство, 
и президент, о том, что расширять госсектор 
в банковской сфере было бы неправильно»,— 
указывал в интервью РБК предправления «ФК 
Открытие» Михаил Задорнов. Впрочем, феде-
ральный чиновник, отвечая на вопрос „Ъ“, яв-
ляется ли ГПБ государственным, заявил, что 
«решать, кто частный инвестор, а кто государ-
ственный, будет акционер „ФК Открытие“».
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Энергетический кризис в Европе, выз-
ванный рекордным ростом цен на газ 
и уголь, может обострить дискуссию 
о возрождении атомной промышлен-
ности в ЕС. Оптовая стоимость элек-
троэнергии в некоторых европейских 
странах сейчас превышает $100 за 
1 МВт•ч при ценах на газ выше $1 тыс. 
за кубометр. В таких условиях власти 
ЕС уже обсуждают выдачу энергети-
ческих дотаций населению, которое, 
в отличие от РФ, традиционно платит 
за электроэнергию больше промыш-
ленности. На экстренном заседании 
Еврогруппы 4 октября, посвященном 
последствиям роста цен на газ, прозву-
чали даже предложения о введении 
регулируемых тарифов.

Атомная энергетика, практиче-
ски не зависящая от цен на топли-
во,— единственный выход из сло-
жившегося кризиса, считает министр 
финансов Франции Брюно Ле Мэр. 
Его позиция неудивительна: Фран-
ция — главный ядерный лоббист Ев-
ропы с долей атомной выработки 
в 70% в энергобалансе. Впрочем, атом-
ная энергетика действительно мо-
жет оказаться в выигрышном поло-
жении. Как заявил еврокомиссар по 
экономике Паоло Джентилони, меры 
ЕС в ответ на энергетический кризис 
должны находиться исключительно 
в рамках «климатической трансфор-

мации». АЭС с нулевыми выбросами 
СО2 вполне вписываются в страте-
гию ЕС, предполагающую достиже-
ние углеродной нейтральности к 2050 
году. А позицию французов поддержат 
как минимум Чехия, Венгрия, Румы-
ния, а также Польша.

АЭС действительно может обеспе-
чить снижение потребления импорт-
ного газа, однако такая энергия не бу-
дет дешевой. За последние десять лет 
стоимость строительства и обслужи-
вания АЭС выросла на треть, в то вре-
мя как сопоставимые затраты на стро-
ительство ветряных и солнечных 
станций упали до 90%. Кроме того, 
большие АЭС не очень гибкие: из-за 
высокой стоимости оператор станции 
старается держать объем выработки 
на максимальном уровне. Тем не ме-
нее стоимость выработки за жизнен-
ный цикл атомных станций остается 
самой высокой среди всех видов гене-
рации ($129–198 за 1 МВт•ч).

Возрождать строительство АЭС — 
долго и дорого. ЕС, решивший свора-
чивать атомные программы после ава-
рии на АЭС «Фукусима-1» в 2011 году, 
очевидно, потерял большую часть бы-
лых компетенций. Запущенные про-
екты отстают от графика на несколько 
лет и превышают начальные сметы. 
Например, запуск французской АЭС 
«Фламанвиль-3» на 1,65 ГВт передвинут 
на десять лет, на 2022 год, а цена выро-
сла почти на 270%, до €11 млрд. Впро-
чем, поддержка атомной энергети-
ки — в первую очередь политическое, 
а не экономическое решение, а сей-
час граждане требуют от европейских 
политиков быстрых действий. И если 
в результате нынешнего кризиса атом-
ная генерация получит долгожданный 
«зеленый» статус, это откроет для про-
ектов новых АЭС как минимум доступ 
к дешевому финансированию.

Поддержка  
атомной энергетики —  
в первую очередь  
политическое  
решение,  
а граждане требуют  
от европейских  
политиков  
быстрых действий

правила  
игры

оборачивает в пользу  
атомной энергии  
спецкорреспондент отдела бизнеса

Полина Смертина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Доходности длинных ОФЗ обно-
вили полуторалетние максиму-
мы. Ставка по десятилетним го-
соблигациям поднялась выше 
7,4% годовых, по двадцатилет-
ним — выше 7,6% годовых. Рост 
доходностей происходит на всех 
рынках развивающихся стран 
на фоне ужесточения риторики 
ФРС и проблем долгового харак-
тера у китайского девелопера Ev-
ergrande. Несмотря на эти фак-
торы, планы Банка России про-
должить подъем ключевой став-
ки и намерения американских 
политиков расширить санк-
ции в отношении российского 
госдолга вызвали сильнейшее 
с апреля бегство нерезидентов 
из российских бумаг.

По данным агентства Reuters, 4 ок-
тября доходность десятилетних об-
лигаций федерального займа (ОФЗ) 
обновила полуторалетний макси-
мум, поднявшись до 7,42% годовых. 
Доходность двадцатилетних ОФЗ до-
стигла 7,63% годовых, максимума с 25 
марта 2020 года. Подъем продолжает-
ся три недели подряд, за это время 
доходности выросли на 43 базисных 
пункта (б. п.) и 38 б. п. соответствен-
но. Сопоставимый рост продемон-
стрировали и среднесрочные ОФЗ, 
доходности которых достигли отме-
ток 7,3–7,4% годовых.

Обновление многомесячного мак-
симума происходит на фоне общей 
негативной конъюнктуры долговых 
рынков emerging markets (ЕМ). По 
оценке начальника аналитическо-
го управления банка «Зенит» Влади-
мира Евстифеева, с начала сентября 
в среднем внутренние доходности 
ЕМ выросли на 30 б. п. При этом яв-
ными аутсайдерами были страны Ла-
тинской Америки и Восточной Ев-
ропы. «Ужесточение риторики ФРС 
и история с китайским девелопером 
Evergrande были основными причи-
нами бегства инвесторов с развиваю-
щихся рынков»,— отмечает господин 
Евстифеев. Согласно данным пятнич-

ного отчета Bank of America (исполь-
зующего данные Emerging Portfolio 
Fund Research), отток из облигацион-
ных фондов развивающихся стран со-
ставил за неделю, закончившуюся 29 
сентября, $2,8 млрд, максимум с мар-
та этого года.

На доходности ОФЗ повлияли 
и внутренние факторы, прежде всего 
жесткие заявления ЦБ на фоне роста 
инфляции. Как отмечает главный эко-
номист ING Дмитрий Долгин, если 
раньше рынок рассчитывал на по-
вышение ключевой ставки на 25 б. п. 
в октябре, то теперь базовым стано-
вится сценарий 50 б. п., и не исключе-
но дальнейшее повышение. «В части 
ОФЗ существует и еще одна причи-
на — это дополнительные беспокой-
ства инвесторов в отношении уже-
сточения санкций. В частности, это 
новые поправки к санкционному ре-
жиму, которые находятся на рассмо-
трении в Сенате США»,— отмечает за-
меститель директора департамента 
инвестиционного бизнеса банка «ФК 
Открытие» Евгений Ананьев.

Риски расширения санкций уже 
вызвали отток средств нерезидентов 
из российских рублевых гособлига-
ций. По данным Национального рас-
четного депозитария, за минувшую 
неделю иностранные инвесторы со-
кратили вложения в ОФЗ более чем 
на 26 млрд руб. Это максимальный не-
дельный отток с начала апреля. При 
этом в предыдущие шесть недель ин-
весторы в основном приобретали рос-
сийские бумаги, хотя к середине сен-
тября приток начал ослабевать. По 

словам Дмитрия Долгина, из-за вспле-
ска инфляции и пересмотра ожида-
ний по действиям Банка России ос-
новные продажи шли в облигациях со 
сроком обращения до пяти лет. «В бо-
лее длинных бумагах поведение не-
резидентов было более разнонаправ-
ленным. Судя по всему, имела место 
тактическая ребалансировка пози-
ций»,— отмечает господин Долгин.

В ближайшие недели ситуация на 
долговом рынке будет зависеть как 
от внутренних (риторики ЦБ и темы 
санкций), так и от внешних факто-
ров (общего отношения глобальных 
инвесторов к локальному долгу ЕМ). 
Вместе с тем, по мнению Владимира 
Евстифеева, группа внутренних фак-
торов уже учтена котировками госо-
блигаций, тогда как общий систем-
ный риск развивающихся экономик 
еще может преподнести негативные 
сюрпризы. Компенсирующими фак-
торами выступают довольно высокий 
уровень доходностей ОФЗ, а также 
стабильность рубля во многом бла-
годаря высоким ценам на нефть (см. 
материал на стр. 9). «Отток из ОФЗ не-
сколько смягчает достаточно высо-
кий уровень ставок. В номинальном 
выражении ставки в рублевом госдол-
ге весьма высоки на фоне других EM, 
в том числе с учетом состояния бюд-
жета, платежного баланса и низкой 
долговой нагрузки правительства»,— 
отмечает Евгений Ананьев. «Ставки 
по ОФЗ сопоставимы с доходностями 
облигации в Мексике и Колумбии»,— 
отмечает Владимир Евстифеев.

Виталий Гайдаев

Нерезиденты  
отдали рублевый долг
Высокая доходность  
не остановила отток средств из ОФЗ

В Почта-банке планируется сме-
на руководства — Дмитрий Ру-
денко, возглавляющий банк 
с момента его основания, по-
кинет свой пост. По сведениям 
источников на банковском рын-
ке, одним из возможных канди-
датов на его замещение рассма-
тривается член правления бан-
ка «ФК Открытие» Александр Па-
хомов, который ранее около де-
сяти лет отработал в группе ВТБ. 
Новый глава Почта-банка дол-
жен будет превратить его сеть 
в канал продаж финансовых 
продуктов группы ВТБ.

По сведениям „Ъ“, в ближайшее 
время Почта-банк ожидает кадро-
вая реформа. По словам сразу не-
скольких источников на банковском 
рынке, свой пост покинет его глава 
Дмитрий Руденко. Как сообщил „Ъ“ 
один из топ-менеджеров крупно-
го банка, на его место ищут нового 
 руководителя.

• В конце сентября ВТБ выкупил 
две акции у главы Почта-банка 
Дмитрия Руденко и консолидировал 
у себя его контрольный пакет. 
О том, что эта сделка готовится, 
было известно заранее (см. „Ъ“ от 
18 августа). Изначально Почта-банк 
был создан на основе Лето-банка, 
и ВТБ в нем принадлежало 50% плюс 
одна акция, а «Почте России» — 50% 
минус одна акция. Но в конце 2017 го-
да ВТБ и «Почта России» заключили 
соглашение о паритетном владении 
акциями кредитной организации, 
и две акции перешли Дмитрию Ру-
денко. Сейчас ситуация вернулась 
к изначальной — ВТБ получил конт-
роль над банком и планирует серьез-
но его реформировать.
По предположению топ-менедже-

ра, уход Дмитрия Руденко может быть 
связан в том числе с желанием ВТБ по-
глотить Почта-банк. С выкупом двух 
акций ВТБ «смог консолидировать его 

баланс, но не его клиентскую базу». 
Между тем перед ВТБ стоит амбициоз-
ная цель по росту клиентской базы — 
удвоить ее объем к 2025 году. Как бу-
дет достигнута цель, уже не так важно, 
считает собеседник „Ъ“. Ранее в кулу-
арах ВЭФ-2021 глава ВТБ Андрей Ко-
стин говорил, что до конца года пла-
нируется скорректировать стратегию 
развития Почта-банка. «Мы считаем, 

что надо больше консолидировать де-
ятельность этого банка в рамках груп-
пы ВТБ, может быть, изменить не-
сколько модель развития»,— пояснил 
топ-менеджер. По его словам, в усло-
виях цифровизации ценность круп-
ной сети офисов снижается. При этом 
Андрей Костин отметил, что центром 
разработки продуктов будет ВТБ. По 
его словам, до конца года перестрой-
ка будет завершена.

Для проведения реформы плани-
руется заменить Дмитрия Руденко, 
который возглавлял банк с момента 
его создания, а до этого руководил Ле-
то-банком. По словам источников „Ъ“, 

как один из наиболее вероятных ва-
риантов на его место рассматривается 
член правления банка «ФК Открытие» 
Александр Пахомов. В начале этого 
года он возглавил объединенный роз-
ничный блок и блок управления ре-
гиональной сетью банка «ФК Откры-
тие». Кроме того, важным моментом 
является тот факт, что он около десяти 
лет проработал в группе ВТБ и хоро-
шо знаком ее руководству. По словам 
источников „Ъ“, перед новым руково-
дителем Почта-банка будет стоять за-
дача сократить расходы кредитной 
организации и превратить сеть По-
чта-банка в канал продаж финансо-
вых продуктов группы ВТБ.

Как пояснила председатель Мос-
ковской коллегии адвокатов «Арбат» 
Наталья Никольская (ранее работала 
в Главном управлении ЦБ по Москве), 
чтобы уволить главу банка, не требу-
ется разрывать контракт. «Главу банка 
как единоличный исполнительный 
орган можно уволить по решению уч-
редителей, порядок прописан в уста-
ве. Он перестанет быть главой банка 
с точки зрения единоличного испол-
нительного органа, но может остать-
ся сотрудником, и дальше процедуры 
увольнения будут происходить в соот-
ветствии с Трудовым кодексом и его 
контрактом»,— пояснила она.

При этом, по словам Натальи Ни-
кольской, согласовать и назначить 
нового руководителя — процедура, 
имеющая несколько ступеней. «Но-
вого руководителя назначают по пра-
вилам, закрепленным в уставе банка, 
решением акционеров. Но единолич-
ным исполнительным органом он 
становится с момента назначения, за-
тем следует процедура согласования 
в ЦБ»,— говорит она.

В ВТБ на запрос „Ъ“ сообщили, что 
слухи не комментируют, а Почта-банк 
на запрос не ответил.

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова

Руководитель до востребования
В Почта-банке может произойти кадровая реформа

Взлет цен на нефть на мировом 
рынке отбросил курс доллара на 
российском рынке к минималь-
ным значениям с середины сен-
тября. Стоимость американской 
валюты на Московской бирже 
опускалась до 72,4 руб./$. Вмес-
те с тем конъюнктура нефтяно-
го рынка позитивно отразилась 
на российском фондовом рын-
ке: на фоне снижения фондовых 
индикаторов западных стран 
российские индексы обновили 
многолетние максимумы. Сдер-
живающим фактором для укре-
пления рубля остаются настро-
ения международных инвесто-
ров в отношении рисковых ак-
тивов, а также покупки валюты 
Минфином в рамках бюджетно-
го правила.

Резкий рост цен на нефть на ми-
ровом рынке привел к укреплению 
российской валюты. На основной 
сессии Московской биржи в начале 
дня 4 октября курс доллара превы-
шал отметку 73 руб./$. Однако после 
17:00 откатился до 72,4 руб./$, мини-
мальному значению с середины сен-
тября. Курс евро опускался до отмет-
ки 84,15 руб./€.

Игра на укреплении российской 
валюты возобновилась на фоне рез-
кого падения цен на нефть, отре-
агировавших на решение ОПЕК+ 
сохранить прежние параметры на-
ращивания добычи (см. материал на 
стр. 9). Европейские сорта нефти под-
нимались в цене выше 4%. По дан-
ным агентства Reuters, котировки 
нефти Brent на срочном и спот-рын-
ке достигали отметки $82 за бар-
рель. Котировки российской Urals на 
спот-рынке поднимались выше 80 за 
баррель. По мнению инвестицион-
ного стратега «БКС Мир инвестиций» 
Александра Бахтина, фундаменталь-
но российскую валюту поддержива-
ет цикл повышения ключевой ставки 
ЦБ, а также сильные показатели счета 
текущих операций.

Подъем цен на нефть позитивно 
отразился на российском фондовом 
рынке, основу которого составляют 
сырьевые компании. Лидерами ро-
ста на российском рынке стали ак-
ции компаний нефтегазового сек-
тора, которые прибавили за день 
1,3–2,9%. Причем максимальный 
рост среди «голубых фишек» показа-
ли акции «Газпрома». Это позволило 
индексу Московской биржи вновь 
обновить исторический максимум, 
достигнув отметки 4131,39 пункта. 
Валютный индекс РТС обновил мак-
симум с августа 2011 года, достигнув 
отметки 1791,34 пункта. Российские 
индексы оказались лидерами роста 
в понедельник. По данным агент-
ства Reuters, ведущие европейские 
индексы потеряли за день 0,2–0,8%, 
американские индексы к 20:30 поте-
ряли 2,6–2,7%.

По мнению старшего экономи-
ста банка «ФК Открытие» Максима 
Петроневича, интерес инвесторов 
к рублевым активам сохранится: це-
новая конъюнктура на основные то-
вары российского экспорта остается 
высокой, а высокие ставки будут спо-
собствовать сохранению интереса 
нерезидентов к российскому рублю. 
Аналитик «Фридом Финанс» Сергей 
Пигарев не исключает превышения 
уровня в $85 за баррель Brent в октя-
бре. Главный аналитик «Алор Брокер» 
Алексей Антонов указывает, что ре-
шения ОПЕК+ больше не управляют 
ценой на рынке, а лишь настроени-

ем, в сторону которого начинают тор-
говать срочными контрактами круп-
ные фонды. Как отмечают в «БКС Мир 
инвестиций», медленное восстанов-
ление добычи США сопровождается 
еще и постепенным израсходовани-
ем резервных скважин. Это значит, 
что до уровней, когда буровая актив-
ность сможет обеспечить устойчи-
вый рост производства, еще далеко.

Главный аналитик Совкомбан-
ка Михаил Васильев отмечает, что 
сдерживающим фактором для ру-
бля выступают осторожные настро-
ения международных инвесторов 
в отношении рисковых активов на 
фоне замедления глобального эко-
номического роста в сочетании с по-
вышенной инфляцией. Также укре-
пление рубля сдерживают покупки 
валюты Минфином в рамках бюд-
жетного правила. В настоящее вре-
мя по бюджетному правилу ЦБ вы-
купает в интересах Минфина около 
$200 млн ежедневно. Вместе с тем 
средняя цена на нефть Urals состави-
ла в сентябре $72,6 за баррель, что на 
6,5% выше среднего уровня августа. 
Так что покупки валюты в ближай-
шее время могут оказаться рекорд-
ными для этого года. В то же время 
в случае дальнейшего укрепления 
доллара на мировом рынке основное 
движение будет наблюдаться в дина-
мике рубля относительно евро, неже-
ли по отношению к доллару, считает 
Максим Петроневич.

Виталий Гайдаев

Рубль взлетел на нефти
Дальнейшее укрепление сдерживается  
покупками валюты по бюджетному правилу

Но интересанты есть не только 
целиком на группу. По словам од-
ного из собеседников „Ъ“, актив-
ное стремление купить НПФ «От-
крытие» сейчас проявляет группа 
Сбербанка. Ранее среди возмож-
ных покупателей актива называ-
лись пенсионный дивизион группы 
«Регион»-«Россиум» и «Газфонд ПН» 
(см. „Ъ“ от 6 сентября). На прошлой 
неделе АСН и «Интерфакс» со ссыл-
кой на источник «на страховом рын-
ке» сообщали об интересе группы 
«Регион»-«Россиум» и к «Росгосстра-
ху». Появление сотрудников сторон-
них структур в службах внутреннего 
контроля и безопасности банка мо-
жет означать проведение глубокого 
due diligence, говорит бывший глава 
одного из крупных банков. Другой 
топ-менеджер крупного банка, име-
ющий опыт в консолидации активов 
(M&A), предположил, что это может 
быть «способом контроля».

По словам собеседника „Ъ“, близ-
кого к одной из сторон сделки, ди-
сконт к размеру капитала будет 
зависеть от качества активов и от до-

говоренностей сторон. Однако про-
дажу по цене выше капитала он 
исключает. Другой собеседник „Ъ“ 
полагает, что ЦБ не будет готов про-
давать группу с дисконтом, а цена 
потенциальной сделки может быть 
«близкой к BV (book value, балансо-
вая стоимость.— „Ъ“)». Сделка по 

продаже «ФК Открытие» будет слож-
но структурирована, ожидают не-
сколько собеседников „Ъ“. Один из 
них предполагает, что из-за большо-
го масштаба она может пройти в фор-
мате step acquisition (постепенное 
приобретение активов.— „Ъ“). Впро-
чем, госпожа Набиуллина говори-
ла в первой половине сентября, что 
в настоящее время регулятор ана-

лизирует интерес стратегических 
инвесторов, «при этом в качестве 
основного способа видим IPO».

Привлекательность в большей сте-
пени зависит не от качества активов 
группы, а от их структуры, поскольку 
в группе не только банк, считает ана-
литик Fitch Антон Лопатин. Варианты 
структурирования сделки как и с точ-
ки зрения постепенного вхождения, 
так и с точки зрения продажи бизне-
са группы частями вполне возмож-
ны, полагает господин Лопатин. «Но 
в любом случае продажа стратегиче-
скому инвестору — это более быст-
рый выход из актива, чем продажа 
через IPO»,— отмечает он. По оцен-
ке Fitch, на санацию «ФК Открытие» 
(с учетом присоединения Бинбанка, 
РГС-банка, а также передачи активов 
в «Траст») регулятор потратил 0,5 трлн 
руб., что соответствует объему чистых 
активов группы на конец полугодия.

В «ФК Открытие», ЦБ, ГПБ, группе 
«Регион»-«Россиум» не ответили за за-
прос „Ъ“. В Сбербанке отказались от 
комментариев.

Ольга Шерункова,  
Илья Усов,  
Ксения Дементьева

К ЦБ собираются покупатели

Почта-банк  
будет в основном 

реализовывать продукты, 
которые  

будут разрабатываться  
в банке ВТБ

— Андрей Костин,
глава ВТБ, в кулуарах  

Восточного экономического форума,  
2 сентября 2021 года

Ц И Т А Т А

539,2 миллиарда 
рублей
составлял капитал  
банка «ФК Открытие»  
на середину 2021 года

КАК НЕРЕЗИДЕНТЫ ИНВЕСТИРОВАЛИ В ОФЗ В 2021 ГОДУ (МЛРД РУБ.)

ИСТОЧНИК: НРД.
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Минсельхоз запрашивает 50 млрд руб. до 2030 го- 
да из федерального бюджета на внедрение циф-
ровых технологий в сельском хозяйстве. Речь 
идет о внедрении технологий искусственного ин-
теллекта (ИИ), интернета вещей (IoT), беспилотни-
ков, робототехники, предиктивной аналитики 
и дистанционного зондирования Земли. Цифро-
визация сельского хозяйства — мировой тренд, 
но Россия отстает в этом направлении, говорят 
эксперты. Пока IT-решения фрагментарно вне-
дряют только крупнейшие участники рынка.

В распоряжении „Ъ“ оказался проект распоряжения 
правительства РФ «О стратегическом направлении в об-
ласти цифровой трансформации агропромышленного 
и рыбохозяйственного комплекса РФ до 2030 года». В до-
кументе перечислены планы Минсельхоза по цифро-
визации отрасли. В частности, министерство предлага-
ет внедрить технологии цифровых двойников, ИИ, IoT, 
беспилотников, дистанционного зондирования Земли, 
а также разработать онлайн-платформу для продвиже-
ния российской сельхозпродукции и запустить системы 
моделирования и прогнозирования. На это Минсельхо-
зу потребуется из бюджета 50 млрд руб.

В Минсельхозе „Ъ“ пояснили, что цифровая трансфор-
мация сельского хозяйства направлена на «повышение 
инвестиционной привлекательности, обеспечение пол-
ноты и достоверности данных о ситуации в отрасли и на 
продовольственном рынке, снижение себестоимости 
продукции и стоимости входа в агробизнес новых сель-
хозпроизводителей». Документ поступил на согласова-
ние в Минцифры, сообщили „Ъ“ в этом министерстве.

В документе поясняется, что технологии прогно-
зирования позволят строить предиктивные модели 
урожайности и вероятности заболеваний животных, 
использование роботов и беспилотников упростит про-
изводственные процессы, а решения в области дистан-
ционного зондирования земли — сбор данных о сель-
хозземлях и их использовании по назначению. В числе 
рисков реализации стратегии — зависимость от зару-
бежных технологий, недостаточное финансирование, 
а также нежелание сельхозкомпаний внедрять цифро-
вые технологии.

Мировой рынок IT-решений в АПК будет расти высо-
кими темпами, прогнозируют аналитики. Например, по 
данным J’son & Partners Consulting, только глобальный 
рынок IoT в сельском хозяйстве вырастет в восемь раз 
к 2025 году, до $40 млрд. Но Россия отстает от общемиро-
вого тренда, говорят эксперты. «Уровень цифровизации 
сельского хозяйства у нас достаточно низкий. Проблема 
в том, что стоимость внедрения программных и аппа-
ратных решений, в том числе с применением ИИ, оста-
ется высокой»,— объясняет директор центра разработки 
Artezio Дмитрий Паршин.

Наиболее активно внедрением цифровых решений 
занимаются крупные агропромышленные холдинги, 
располагающие достаточными ресурсами, отмечает 
партнер PwC в России Михаил Фролов. По его словам, 
в земледелии компании активно внедряют ERP (систе-
мы планирования ресурсов.— „Ъ“), технологии спут-
никового позиционирования, системы мониторинга 
техники, оцифровывание полей и беспилотники. В мо-
лочной отрасли востребованы элементы «умной фер-
мы» — интеллектуальные системы управления про-
изводством и системы RFID (способ автоматической 
идентификации объектов). В мясной отрасли наиболее 
активно внедряют роботизацию переработки.

В группе «Черкизово» рассказали, что в растениевод-
стве перспективной технологией, позволяющей уве-
личивать урожайность с гектара, является точное зем-
леделие. «Интерес представляют также все технологии, 
связанные с ИИ и машинным зрением. На одном из на-
ших птицеводческих предприятий действует система, 
которая распознает сотрудников и отслеживает все опе-
рации, выполняемые человеком в течение смены»,— до-
бавили в компании.

Российские предприятия внедряют IT фрагментар-
но: у каких-то холдингов есть отдельные, разрознен-
ные решения, например оцифрованы поля, но сквоз-
ной цифровизации процессов нет нигде, отмечает 
гендиректор J’son & Partners Consulting Светлана Во-
дянова. «Проблема подобных проектов в том, что это 
колоссальные затраты, на которые сейчас способны 
только крупнейшие международные компании»,— от-
мечает она. К тому же, добавляет эксперт, внедрение 

таких технологий невозможно без высококвалифици-
рованных кадров, и их сейчас не хватает не только на 
российском, но и на международном рынке.

Никита Королев

Минсельхоз приступает к полевым роботам
Цифровизация агропрома обойдется в 50 млрд рублей

Перед проведением второго этапа программы 
инвестиционных квот необходимо защитить  
интересы участников первого этапа, считают 
в Ассоциации судовладельцев рыбопромысло- 
вого флота (АСРФ). Соответствующие предложе-
ния АСРФ направила вице-премьеру Виктории 
Абрамченко. АСРФ просит не изымать ресурс 
у инвесторов первого этапа и выделить им кво-
ты для полной загрузки объектов. Федеральная 
антимонопольная служба может счесть это нару-
шением закона о конкуренции, говорят другие 
участники рынка.

АСРФ попросила вице-премьера Викторию Абрам-
ченко разработать механизм защиты интересов участ-
ников первого этапа программы инвестиционных квот 
перед проведением второго (копия письма от 29 сентя-
бря есть у „Ъ“). В обращении сказано, что предложения 
поддерживают РРПК Глеба Франка и ГК «Норебо» Вита-
лия Орлова — это крупнейшие добытчики рыбы в стра-
не. АСРФ просит сохранить совокупное ресурсное обес-
печение инвестобъектов и экономических условий. Как 
отмечается в письме, выделение нового «пакета» инве-
стиционных квот, например, в 20% от общего допусти-
мого улова приведет к сокращению ресурса у инвесто-
ров первой волны. Ассоциация также предлагает создать 
механизм наделения инвесторов квотами для полной 
загрузки мощностей построенных судов и заводов. Как 
отмечают в АСРФ, сейчас размер квоты, выделяемой 
в рамках программы, не может превышать 50% от мощ-
ности судна или завода, а значительная часть ресурса 
остается у устаревшего флота. В АСРФ уверены, что толь-
ко наделение будущих инвесторов квотами на 100% от 
мощностей сможет ликвидировать дисбаланс.

По данным Росрыболовства, на первом этапе про-
граммы инвестквот было заключено 79 договоров на 
строительство 55 судов и 24 заводов на общую сумму 
213 млрд руб. Второй этап программы с выдачей инвес-
тквот на строительство заводов планируется запустить 
в 2022 году, а в 2023 году — на строительство судов. В Рос-
рыболовстве уточнили, что на втором этапе предпола-
гается построить восемь-десять крупных заводов и до 
30 судов.

В РРПК уточняют, что только полная загрузка новей-
ших высокоэффективных судов обеспечит максималь-
ный эффект для экономики отрасли. Замдиректора УК 
«Норебо» Сергей Сенников также подтвердил, что груп-
па поддерживает АСРФ, но планирует принять участие 
во втором этапе программы независимо от того, будут 
приняты предложения ассоциации или нет. В Росры-
боловстве сообщили „Ъ“, что концепция второго этапа 
инвестквот пока разрабатывается. Там заявили, что бу-
дет обсуждаться в том числе вопрос защиты инвесторов, 
участвовавших в программе на первом этапе: «Очень 
важно, чтобы ни одна из сторон не пострадала при ре-
ализации второго этапа». Представитель вице-премье-
ра Марта Галичева в понедельник комментарий не пре-
доставила.

Президент Всероссийской ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) Герман Зверев говорит, что во-
прос защиты инвесторов первого этапа уже обсуждал-
ся на совместном заседании общественных советов 
при Росрыболовстве и Федеральной антимонопольной 
службы. По его словам, ФАС считает, что «донаделение» 
участников первого этапа инвестквотами в полном объ-
еме производительной мощности будет существенным 
нарушением условий состоявшихся аукционов и тем са-
мым — закона «О защите конкуренции». Получить ком-
ментарий ФАС в понедельник вечером не удалось.

Управляющий ГК «Доброфлот» Александр Ефремов не 
согласен с заявлениями о неэффективности инвестиций 
в береговые заводы. По его словам, эти предприятия уже 
перерабатывают российский минтай, который уже боль-
ше года не пускают в Китай, а строительство крупнотон-
нажных супертраулеров затягивается на неопределен-
ный срок.

Алексей Полухин

Рыбаки  
ловят квоты 
Правительство  
просят пересмотреть  
условия инвестиций

Средневзвешенная цена нового легкового ав-
томобиля в России по итогам августа преодоле-
ла отметку в 2 млн руб. При этом чуть более чем 
за год — с момента окончания локдауна в июне 
2020 года — этот показатель вырос на 464 тыс. 
руб., что сопоставимо с удорожанием автомоби-
лей за предыдущие пять лет. Реальная цена про-
дажи по итогам августа может быть на 10–20% 
выше заявленной, считают аналитики: дело в до-
полнительных опциях, без которых сейчас фак-
тически невозможно приобрести автомобиль.

Средневзвешенная цена нового легкового автомо-
биля в России по итогам августа 2021 года выросла на 
200 тыс. руб. по сравнению с предыдущим месяцем, 
достигнув 2,14 млн руб., подсчитал «Автостат». Только 
с начала года этот показатель вырос на 21%. Фактически 
цену июня 2020 года в 1,676 млн руб. можно считать до-
кризисной. Сергей Удалов из «Автостата» напоминает, 
что, несмотря на девальвацию рубля в марте прошлого 
года, из-за локдауна к началу лета 2020 года в автосало-
нах оставались машины по «весенним ценам»: «Только 
в июле на них начался активный спрос, что потянуло 
цены вверх». Из-за усугубляющегося дефицита полупро-
водников спрос на автомобили стал резко превышать 
предложение, и цена с июня 2020 года по август 2021 
года выросла на 464 тыс. руб., что сопоставимо с ростом 

за предыдущие пять лет (июнь 2020 года к 2015 году), ко-
торый составлял 476 тыс. руб.

В отличие от кризиса авторынка 2015–2016 годов, ко-
торый был последствием в том числе девальвации, ны-
нешний кризис глобален, говорит Сергей Удалов. Тогда 
рынок находился на стороне покупателя, то есть дефици-
та машин не было и имело смысл сдерживать цены в борь-
бе за долю рынка, добавляет Владимир Беспалов из «ВТБ 
Капитала»: «Сейчас же все понимают, что даже при жела-
нии больше автоконцерн не продаст — машин нет». Кро-
ме того, продолжают дорожать комплектующие.

Помимо удорожания автомобилей, на итоговое значе-
ние средневзвешенной цены влияет повышение вклада 
премиальных автомобилей, а также более быстрый рост 
цен на них, отмечают опрошенные „Ъ“ аналитики. Дейст-
вительно, в среднем удорожание автомобилей за первое 
полугодие было более медленным, чем динамика средне-
взвешенной цены: около 7% против 12,5% соответствен-
но. Кроме того, лидеры среди премиума BMW и Mercedes 
Benz, которые представляют отчет о продажах только по-
квартально, как минимум по итогам января—июня 2021 
года показали более быстрый рост продаж, чем некоторые 
массовые марки и рынок в целом (36,9%) — на 37% и 47%, 
следует из данных Ассоциации европейского бизнеса.

В то же время показатель средневзвешенной цены не от-
ражает реальных цен продажи автомобилей: сейчас маши-

ны из наличия фактически не продаются без дополнитель-
ных опций. Прежде эффект от этого был невысок, но сейчас 
объем дополнительных опций вырос в среднем в пять раз 
по сравнению с 2019 годом, достигнув 200–400 тыс. руб. 
на машину. В массовом сегменте речь идет о примерно 
200 тыс. руб., в премиальном может доходить практически 
до 1 млн руб. (см. „Ъ“ от 1 сентября). Исходя из этих данных, 
Владимир Беспалов оценивает реальную средневзвешен-
ную цену продажи на 10–20% выше заявленной.

В «Автостате» уверены, что рост цен на автомобили про-
длится и дальше и средневзвешенная цена за весь 2021 год 
может вырасти на 25%. Этот прогноз предполагает замед-
ление роста цен в оставшиеся месяцы. Фактически это уже 
произошло: осенью стоимость машин продолжает расти, 
но примерно вдвое медленнее, чем в первой половине 
года,— в среднем на 1–2% в месяц (см. „Ъ“ от 28 сентября). 
Владимир Беспалов полагает, что если ситуация с доступ-
ностью машин будет оставаться напряженной, то повыше-
ние по итогам года может оказаться выше.

Сергей Удалов добавляет, что автоконцерны и по про-
шествии этого кризиса не будут резко повышать доступ-
ность автомобилей, поскольку «научились зарабатывать». 
В частности, о повышении доходности и нежелании воз-
вращаться к практике предоставления скидок уже говори-
ли топ-менеджеры Daimler и BMW (см. „Ъ“ от 14 сентября).

Ольга Никитина

Средневзбешенные цены 
Стоимость машин выполнила пятилетку за год

Росавиация пригрозила превентив-
но отозвать сертификаты эксплуа-
танта у «Камчатского авиапредпри-
ятия», «Витязь-Аэро» и «Аэросерви-
са» после происшедших катастроф. 
Полеты при этом приостановлены 
только у «Витязь-Аэро», что неко-
торые игроки рынка воспринима-
ют как признак попытки поглоще-
ния компании крупным игроком, 
считая им «Аврору». В самой «Авро-
ре» отрицают интерес к вертолетно-
му бизнесу. Бизнес «Витязь-Аэро», го-
ворят эксперты, мог бы заинтересо-
вать структуры, близкие к Владими-
ру Потанину и «Ренове» Виктора Век-
сельберга, инвестирующие в регион, 
но они не считают, что «Витязь-Аэро» 
этим компаниям необходим. 

Росавиация 4 октября предупредила 
руководителей авиакомпаний о возмож-
ном «ограничении коммерческой дея-
тельности эксплуатантов, вплоть до анну-
лирования сертификатов». В частности, 
«Камчатскому авиационному предприя-
тию» (КАП), «Витязь-Аэро» и «Аэросерви-
су», с воздушными судами которых этим 
летом произошли катастрофы с челове-
ческими жертвами, указали на необхо-
димость улучшить меры по обеспечению 
безопасности полетов.

С августа Росавиация проводит провер-
ку 35 авиакомпаний, в ходе которой она 
выявила у них ряд «несоответствий требо-
ваниям федеральных авиационных пра-
вил». Но полеты полностью приостанов-
лены только у «Витязь-Аэро». По словам 

источника „Ъ“ в отрасли, в Росавиации счи-
тают, что пока вертолетный перевозчик не 
устранил нарушения в полном объеме. 
В ведомстве от комментариев отказались.

Гендиректор «Витязь-Аэро» Виктор Си-
ротин сообщил „Ъ“, что компания пода-
ла в Росавиацию отчет об устранении вы-
явленных нарушений в полном объеме 1 
сентября. «Движения по нему нет, все это 
время авиакомпания несет убытки, почти 
всех сотрудников отправили в отпуск,— 
возмущается он.— То есть у авиакомпа-
ний, у которых произошли катастрофы, 
все в порядке, а у „Витязей“ нет? Или есть 
интересант, который хочет забрать рынок 
перевозок на Дальнем Востоке?» Возмож-
ных интересантов он назвать затруднился.

Таких игроков может быть несколько, 
поскольку «Витязь-Аэро» остается дорого-
стоящим и ликвидным активом, отмечает 
эксперт Института экономики транспор-
та и транспортной политики НИУ ВШЭ Фе-
дор Борисов. По его словам, ни «СиЛА», ни 
«Аэросервис», обслуживающие социаль-
ные маршруты, не отличаются такой при-
быльной коммерческой составляющей, 
как «Витязь-Аэро», специализирующийся 
на туристических маршрутах и вахтовом 
обслуживании. Приостановка его серти-
фиката вызывает удивление, говорит экс-
перт: выявленные нарушения «не более 
серьезные, чем у продолжающих полеты 
перевозчиков». Снижение стоимости пе-
ревозчика может оказаться выгодным для 
многих интересантов, которые хотели бы 
развивать бизнес на Дальнем Востоке, до-
бавляет он. 

Ряд собеседников „Ъ“ в отрасли называ-
ет в качестве возможного покупателя «Ви-
тязь-Аэро» авиакомпанию «Аврора». Эти 
предположения источник „Ъ“ в Росавиа-
ции считает несостоятельными: «Нет зада-
чи отдать все „Авроре“: у нее свои цели, она 
выполняет коммерческие магистральные 
рейсы, обеспечивая социальную составля-
ющую перевозок, а „Витязь-Аэро“ концен-
трируется на местных и туристическо-экс-
курсионных полетах». Такую же разницу 
в бизнесе отмечает и гендиректор «Авро-
ры» Константин Сухоребрик. «Мы сочувст-
вуем их ситуации, но интереса к их бизнесу 
как таковому у нас нет»,— пояснил он „Ъ“.

«Бредом» назвал в беседе с „Ъ“ воз-
можный интерес крупных перевозчиков 
к вертолетному бизнесу гендиректор ави-
акомпаний «СиЛА» и «Аэросервис» Анд-
рей Богданов, указав на слишком низкую 
маржинальность малой авиации в регио-
не. Он отметил, что в 2020 году две его ком-
пании получили около 1 млрд руб. субси-
дий — втрое больше, чем «Витязь-Аэро» 
(280,2 млн руб.), но их никто не пытается 
захватить. «В „СиЛА“ при обороте в 1,2 млрд 
руб. за 2020 год чистая прибыль — 10 млн 
руб., менее процента,— говорит он.— 
У вертолетного бизнеса похожая ситуация. 
Никому не интересна такая доходность». 
Господин Богданов также подчеркнул, что 
Росавиация и у «СиЛА» ограничила полеты 
двух L-410 и одного вертолета. 

По данным «СПАРК-Интерфакс», в 2020 
году «Витязь-Аэро» оказался финансово 
успешнее конкурентов: его чистая при-
быль превысила 420 млн руб. при выруч-

ке в 1,58 млрд руб., тогда как у КАП эти по-
казатели составили 1,2 млн руб. и 1,8 млрд 
руб. соответственно. На «Витязь-Аэро», по 
разным оценкам, приходилось до 70% всех 
вертолетных перевозок на Дальнем Вос-
токе, до 90% всех туристических рейсов 
и около половины вахтовых перевозок.

Основатель и совладелец «Витязь-Аэ-
ро» — арестованный по обвинению 
в убийстве депутат-миллиардер Игорь 
Редькин, также развивавший в регионе 
рыбопромышленный и туристический 
бизнес. «Если взять компанию и не дого-
вориться с турбизнесом или не условить-
ся с доставкой рыбаков — предприятие 
не срастется,— полагает исполнительный 
директор „Авиапорта“ Олег Пантелеев.— 
Желающим забрать бизнес пришлось бы 
поглотить всю бизнес-империю». При 
этом он отмечает, что интерес к сфере го-
степриимства на Камчатке вырос на фоне 
пандемии и сокращения международ-
ных турпрограмм: «планы по развитию 
турбизнеса были у „Реновы“ Виктора Век-
сельберга, которая строит там аэропорт 
Елизово». Господин Пантелеев также от-
метил, что новая авиакомпания «Камчат-
ка» (учредитель — структуры девелопе-
ра Сергея Бачина, курирующего проекты 
Владимира Потанина) пока имеет один са-
молет, «но это — предвестник реализации 
больших инвестпроектов». Олег Пантеле-
ев подчеркнул, что оба игрока «в целом са-
модостаточны, и „Витязь-Аэро“ не служит 
для них ни барьером, ни входным биле-
том для развития бизнеса». 

Айгуль Абдуллина

Бесполетник  
«Витязь-Аэро» первым столкнулся с санкциями Росавиации 



10

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 5 октября 2021 №180   l   Коммерсантъ

Российские букмекеры совокупно сократили 
свои сети пунктов приема ставок с начала панде-
мии в два раза. В период ограничений люди при-
выкли к онлайн-ставкам, поэтому многие точ-
ки стали нерентабельными, объясняют участни-
ки рынка. Сокращение сетей букмекеров продол-
жится, но часть клубов они оставят для сохране-
ния узнаваемости брендов, считают эксперты.

Сеть пунктов приема ставок (ППС) крупнейших рос-
сийских букмекеров в России с февраля-марта 2020 года 
сократилась почти вдвое, рассказал „Ъ“ основатель инфор-
мационно-аналитического портала «Рейтинг Букмекеров» 
Паруйр Шахбазян. По данным портала, основанным на 
отчетности крупнейших игроков, число точек «Фонбета» 
с конца 2019 года к 2021 году уменьшилось с 897 до 571, 
число ППС «Лиги ставок» — с 801 до 253, букмекера Bet-
Boom — с 399 до 336. Компания «1ХСтавка» сократила свои 
точки с 882 до 496.

В «Лиге ставок» подтвердили сокращение числа то-
чек: «У нас только было в планах 800 точек, но если брать 
общую сеть, нашу и партнерскую, в общей сложности 
на 1 января 2020 года она составляла порядка 460 ППС, 
а сейчас их 240»,— уточнил замгендиректора компании 
Игорь Столяров.

Президент букмекерской компании BetBoom Констан-
тин Макаров рассказал, что компания с начала пандемии 
закрыла порядка 10–15 клубов, но потом открыла новые. 
«В результате мы работаем в прежнем режиме, без сокра-
щения издержек»,— отметил он. В пресс-службе компа-
нии добавили, что сейчас число ППС составляет более 
300. В «Фонбете» и BetCity отказались от комментариев, 
в «Спортбете» и «1ХСтавке» не ответили на запрос.

Основной причиной сокращений букмекеры на-
зывают ограничения из-за коронавируса. «Люди стали 
меньше ходить в розницу в принципе»,— говорит Игорь 
Столяров. Также число точек органически сокращается 
на фоне развития онлайн-сервисов, как это происхо-
дит, например, в банковской сфере, добавляет он. Пре-
зидент Первой СРО букмекеров Николай Оганезов отме-

чает, что содержание ППС стало накладно, в том числе 
из-за жестких требований к размещению.

При этом сокращение сети не высвобождает дополни-
тельных бюджетов, отмечает Игорь Столяров. «В издер-
жках считаются не только прямые расходы, но и ассоции-
рованные, издержки центрального офиса, компьютерных 
систем, службы поддержки, зарплаты»,— объясняет он.

Сокращение ППС продолжится, прогнозирует ди-
ректор по коммуникациям «Parimatch Россия» (развива-
ет только онлайн-ставки) Алексей Бабичев. «Пандемия 
ускорила переход в онлайн тех игроков, кто по привыч-
ке продолжал приходить в пункты приема ставок. Отток 
клиентов из офлайна будет расти, и букмекеры сконцен-
трируются только на онлайне, сохранив флагманские 
клубы»,— считает он. Рентабельность ППС падает, но они 
повышают узнаваемость брендов букмекеров, поэтому го-
ворить о том, что они исчезнут полностью, слишком рано, 
считает Николай Оганезов. «ППС продолжат работать как 
статусные точки притяжения, в которых можно не только 
сделать ставку, но и приятно провести время»,— полагает 
эксперт информационно-аналитического портала «Рей-
тинг Букмекеров» Борис Губкин.

Вследствие ухода из ритейла сокращается объем на-
ружной рекламы букмекеров, а соответственно, и уро-
вень доверия к бренду, считает директор по маркетингу 
BetBoom Петр Кипа. По мнению Игоря Столярова, если 
раньше было важно сохранять офлайн-точки для форми-
рования имиджа, то сейчас это нужно в меньшей степе-
ни. Букмекеры уже активно используют другие каналы 
продвижения, так, например, наращивают бюджет на 
ТВ, где они могут давать рекламу во время записи или 
прямой трансляции спортивного соревнования в любое 
время суток.

Несмотря на сокращение сетей, букмекерский рынок 
в целом вырос в этом году (см. „Ъ“ от 23 сентября): за счет 
возвращения спортивных событий в 2021 году он увели-
чится на 25% год к году, а по сравнению с допандемийным 
2019 годом — на 40%, до 295 млрд руб.

Валерия Лебедева

Ставить некуда
Букмекеры сокращают офлайн-сети

По мнению эксперта, это самый 
длительный инцидент в истории 
соцсети.

Спустя несколько часов после 
сбоя в работе сервисов Facebook, на 
проблемы начали жаловаться также 
пользователи Twitter, Google и Ama-
zon. Опрошенные „Ъ“ эксперты счи-
тают, что проблемы в работе этих 
сервисов могут быть связаны с тем, 
что пользователи после «падения» 
соцсетей и мессенджеров перешли 
на эти ресурсы. Несколько пользо-
вателей заявили в Twitter, что после 
падения WhatsApp переместились 
в Telegram, но и он работает с пере-
боями, на что команда мессенджера 
утверждает, что Telegram работает 
медленно, «но еще держится».

Сбой стал самым масштабным 
в интернете за последние несколь-
ко лет, говорит гендиректор Инсти-
тута исследований интернета Карен 

Казарян. «Помимо пользователей 
уязвимыми в таких ситуациях ока-
зываются рекламодатели, для кото-
рых соцсети являются основными 
рекламными площадками, им пере-
рыв в работе может грозить сущест-
венным ущербом»,— отмечает он.

«С точки зрения рекламодателей, 
ущерб, надеюсь, не будет критичным. 
Мы рассчитываем, что площадки уре-
гулируют вопрос путем переговоров, 
компенсируют недополученные ре-
кламные возможности и возместят 
убытки»,— говорит исполнитель-
ный директор «Русбренда» (включает 
Procter & Gamble, Nestle, Unilever, Co-
ca-Cola, PepsiCo и пр.) Алексей Попо-
вичев. В то же время такие сбои ока-
зывают существенное влияние на 
имидж рекламных площадок, отме-
чает он: «Пользователи испытывают 
неудобства, технические проблемы 
заставляют аудиторию нервничать».

По словам собеседников „Ъ“, 
сбой также стал проблемой для рос-

сийских телеком-операторов — они 
столкнулись с волной жалоб от або-
нентов. В пресс-службе «Вымпелко-
ма» рассказали, что зачастую в слу-
чае, когда проблемы возникают на 
стороне популярного сервиса, поль-
зователи сетуют на сбои у оператора 
связи, но не всегда это соответству-
ет действительности: «Так случилось 
и сегодня, когда неполадки возни-
кли у Facebook, Instagram и What-
sApp по всему миру».

На фоне инцидента стоимость 
акций Facebook упала на 5,34% на 
NASDAQ. Падение затронуло бу-
маги практически всех ведущих 
IT-компаний: Amazon подешевел на 
3,8%, Apple — на 2,6%, Microsoft — на 
2,4%, акции Nvidia подешевели на 
5%, Alphabet — на 2,7%, Moderna — 
на 3,5% (все данные — на 21:15 мск).

Валерия Лебедева,  
Анастасия Гаврилюк,  
Никита Королев,  
Татьяна Исакова

Вот-с тебе и апп

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль

4,3

4,7

5,1

5,5

5,9

6,3тыс. руб.    ● 5,971

27

29

31

33

35

37$ ● 31,77

0,72%
110

120

130

140

150

160руб. ● 131,00

1,12%
600

800

1000

1200

1400

1600руб.

1,0

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0

3,36%0,48% 1,42%

● 1235,00$ ● 1,53

4,3 6,3 27,0 37,0 110,0 160,0 600,0 1600,01,0 2,0

 «МАГНИТ» (МБ)  «ДЕТСКИЙ МИР» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ) X5 (LSE, REUTERS)

Высокие тарифы агрегаторов 
доставки еды вынуждают круп-
ные сети фастфуда развивать 
свои каналы продаж. KFC спу-
стя пять лет после неудачной 
попытки создать такой сер-
вис вновь решилась запустить 
собственную доставку. Другие 
операторы быстрого питания 
тоже ищут возможности выйти 
в этот сегмент.

KFC запустила собственную до-
ставку в Москве и Петербурге, рас-
сказали „Ъ“ в самой компании. Там 
добавили, что в ближайшее вре-
мя сервис заработает в других го-
родах-миллионниках, что «позво-
лит увеличить объем заказов на 
15-20%». Для доставки через прило-
жение и сайт сеть привлечет курь-
еров сервиса «Прямиком» от ООО 
«Мастер Деливери», соинвесто-
ром которого выступает управляю-
щая KFC в России Yum! Brands, уточ-
нили в компании. Это подтвердил 
и гендиректор «Прямиком» Игорь 
Шиянов.

KFC станет первым игроком сре-
ди крупных сетей фастфуда, кто за-
пустил собственную доставку в Мо-
скве. В McDonald’s своя курьерская 
служба пока работает в тестовом ре-
жиме в Петербурге, говорят участ-
ники рынка общепита. А Burger 
King, по словам собеседников „Ъ“, 
самостоятельно доставляет заказы 
только в регионах, а в Москве — ку-
рьеры «Яндекс.Еды». Это подтвер-
дили в «Яндекс.Еде». В «Бургер Кинг 
Россия» сообщили „Ъ“, что самосто-
ятельно доставляют заказы и в Мо-
скве, но не уточнили, какая ком-
пания предоставляет им курьеров. 
Там добавили, что на собственную 
доставку приходится около 30% от 
общего объема. В McDonald’s сооб-
щили, что сейчас работают с «Ян-
декс.Едой», Delivery Club и «Около».

У KFC это не первая попытка за-
пуска своей доставки, знают два 
источника „Ъ“ на ресторанном 
рынке. По их словам, сеть около 
пяти лет назад тестировала такую 
возможность в нескольких заведе-
ниях, но позже отказалась от этой 
идеи. В сети этот вопрос не проком-
ментировали.

Значительная часть доставки из 
заведений общепита приходится на 
агрегаторы, включая Delivery Club 
и «Яндекс.Еда», отмечает исполни-
тельный директор RestCon Андрей 
Петраков. По данным NPD Group, 
в восьми крупнейших городах Рос-
сии, включая Москву и Петербург, 
на такие платформы приходится 
около 40% всего объема доставки. 
«Люди сейчас больше привыкли 
к агрегаторам. Своя доставка за-
метно сужает выбор для потребите-
ля»,— считает господин Петраков.

Но в период волатильного бизне-
са и динамично меняющихся пра-
вил игры на рынке резонно про-

бовать все возможные способы 
развития каналов сбыта, отмечает 
эксперт рынка фудсервиса россий-
ского отделения NPD Group Мари-
на Лапенкова. По ее мнению, KFC, 
развивая свою доставку, пытает-
ся снизить зависимость от агрега-
торов. Тем более, добавляет омбуд-
смен ресторанного рынка Москвы 
Сергей Миронов, тарифы агрегато-
ров достаточно высоки, что ставит 
под сомнение экономическую це-
лесообразность доставки: комиссия 
может варьироваться от 25% до 35% 
стоимости заказа. 

К тому же агрегатор не берет на 
себя ответственность за ошибки ку-
рьеров, после которых возвраща-
ет деньги клиенту сам ресторан, 
добавляет президент Федерации 
рестораторов и отельеров России 
Игорь Бухаров. В то же время со-
здание собственной инфраструкту-
ры для доставки может обходиться 
в сумму до 10% оборота от доставки, 
подсчитал управляющий партнер 
«Моремании» Артем Ломизе. 

Создание операторами фастфуда 
своей доставки — тревожный сиг-
нал для агрегаторов, чья львиная 
доля выручки формируется за счет 
работы с такими сетями, отмечает 
партнер Data Insight Федор Вирин. 
В Delivery Club не считают, что разви-
тие собственной доставки кем-либо 
из партнеров окажет на сервис нега-
тивное влияние, так как «для каж-
дого из них мы остаемся важным 
источником заказов». В «Яндекс.Еде» 
лишь отметили, что уход от эксклю-
зивных партнерств и развитие всех 
доступных каналов доставки соот-
ветствует тенденциям рынка. Там 
привели пример с McDonald’s, со-
трудничавшим долгое время только 
с Delivery Club, но недавно запустив-
шим доставку через «Яндекс».

Дарья Андрианова

KFC пойдет «Прямиком»
Сеть запустила собственную доставку

Американская компания Mars, один из крупней-
ших производителей кондитерских изделий, пре-
дупредила клиентов об ограничении поставок 
батончиков и конфет под брендом Bounty, про-
дажи которого в 2020 году оцениваются почти 
в 5 млрд руб. Причина — в возникших сложно-
стях с поставками сырья. По данным „Ъ“, пробле-
мы могут быть связаны с нехваткой кокосовой 
стружки и могут продлиться до 2022 года. Впро-
чем, в Mars уверяют, что дефицита продукции 
в рознице не ожидается. 

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо российской 
структуры американской Mars, где компания уведом-
ляет контрагентов о «вынужденном ограничении» 
поставок продукции под брендом Bounty. Ситуация 
обусловлена повышенным спросом в начале года и ог-
раничением поставок сырья, говорится в обращении. 
В Mars рассчитывают, что товарные запасы ассортимен-
та Bounty на складах компании полностью восполнятся 
к середине октября этого года, говорится в письме. 

Mars — один из крупнейших производителей кон-
дитерских изделий в мире. Портфель брендов вклю-
чает Mars, Snickers, Milky Way, Bounty и др. В России 
шоколадные батончики выпускаются на фабрике в Улья-
новской области. По оценкам Euromonitor Internation-
al, в 2020 году бренд Bounty занимал около 1,1% сегмен-
та шоколадных кондитерских изделий в России с общим 
оборотом 453,15 млрд руб. Таким образом, на продажи 
Bounty пришлось около 4,98 млрд руб. В 2020 году вся 
выручка Mars в РФ была 139,5 млрд руб. 

По словам источника „Ъ“ в рознице, в неформальных 
разговорах менеджеры Mars ссылаются на нехватку ко-
косовой стружки из-за неурожая в странах-производи-
телях кокоса и не исключают, что сложности с постав-
ками Bounty продлятся до 2022 года. Другой собеседник 
„Ъ“ в крупной торговой сети подтвердил проблемы не-
допоставок батончиков и конфет Bounty с кокосовой 
стружкой из-за неурожая. От других производителей 
информации о возможных перебоях в связи с этим не 
поступало, уточнил он. В материалах Минсельхоза США 
(USDA) отмечается, что прошедшие в конце 2020 года 
тайфуны на Филиппинах, втором поставщике кокосов 
в мире, привели к повреждению почти 49 млн кокосо-

вых деревьев в стране, что грозит снижением урожая 
в ближайшие два-три года.

Шоколадные батончики — лидеры по темпам роста 
продаж в денежном и в натуральном выражении сре-
ди кондитерских изделий, подтверждают в NielsenIQ. 
По данным компании, с января по август 2021 года про-
дажи категории выросли на 17,4% в деньгах и на 10,4% 
в штуках. Директор по корпоративным отношениям 
«Mars Wrigley Россия» Елизавета Александрова заяви-
ла, что Mars предъявляет высокие требования к качест-
ву сырья и компании потребовалось время, чтобы вос-
полнить запасы. «Мы не ожидаем дефицита продукции 
под брендом Bounty на полках магазинов, ситуация ни-
как не скажется на конечном потребителе»,— подчерк-
нула она. 

Исполнительный директор Ассоциации предприятий 
кондитерской промышленности «Асконд» Вячеслав Лаш-
манкин поясняет, что крупные компании закупают сы-
рье у тщательно выбранных поставщиков, поэтому если 
у одного из контрагентов конкретного производителя 
возникают сложности, это не означает, что такие же слож-
ности будут испытывать другие участники рынка. Кроме 
того, отмечает он, неурожаи по отдельным видам сырья 
для кондитеров — довольно регулярное явление, особен-
но если речь идет о тропических ингредиентах. В россий-
ском офисе Ferrero (бренды Raffaello, Kinder) говорят, что 
определенные трудности с поставками сырья сохраня-
ются, главным образом из-за дефицита контейнеров для 
морских перевозок, но вопросы решаются в рабочем по-
рядке, а план производства выполняется. Совладелец мо-
сковской кондитерской фабрики «Победа» Виталий Му-
равьев уточняет, что срок ожидания контейнера сегодня 
может растянуться до одного месяца.

Исполнительный директор «Русбренда» Алексей По-
повичев поясняет, что у крупных производителей, таких 
как Mars, в отношениях с ритейлерами не практикуют-
ся штрафы за недопоставку, такие игроки инвестируют 
в маркетинговые акции и поставляют уникальный ас-
сортимент. К тому же, отмечает он, компания уведомила 
о возможных сложностях заранее, вероятно, чтобы сети 
учли это перед формированием новых заказов.

Анатолий Костырев;  
Константин Куркин, Санкт-Петербург

С кокоса не снимается стружка 
Mars предупредил об ограничениях поставок Bounty

Еда — это очень  
деликатная вещь:  

если она  
не приезжает  

или опаздывает,  
люди негодуют

— Гюванч Донмез,
 гендиректор Delivery Club,  

в интервью The Bell в июне 2021 года

Ц И Т А Т А
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В прокат вышел «Веном-2»  Энди 
Серкиса — продолжение киноко-
микса о зубастом инопланетном 
существе, вселившемся в жур-
налиста-расследователя. Ошиб-
ки первой части, выпущенной 
в 2018 году, во второй учтены 
и по возможности исправлены, 
и это пошло фильму на пользу, 
считает Юлия Шагельман.

динственные фильмы, ко-
торые в современном прокате с га-
рантией отбивают вложенные в них 
деньги и приносят прибыль,— это 
экранизации комиксов Marvel. В 
основном это обстоятельство раду-
ет компанию Disney, которая владе-
ет Marvel Studios, но, скажем, студия 
Sony Pictures, купившая права на не-
которых марвеловских персонажей 
в 1990-х, тоже время от времени пы-
тается монетизировать эту интеллек-
туальную собственность, и довольно 
успешно. В частности, Sony владеет 
правами на Человека-паука, а также 
на его друзей и врагов — например, 
плотоядного инопланетянина Вено-
ма. Его-то боссы студии в соответст-
вии с модным трендом на антигеро-
ев и решили сделать главным дейст-
вующим лицом новой франшизы.

Производство первого «Венома», 
как водится, сопровождалось пере-
писыванием сценария прямо на хо-
ду, пересъемками и прочими техни-
ческими сложностями. При финаль-
ном монтаже из картины было вы-
кинуто 40 минут, в которых, судя по 
всему, заключались все причинно-
следственные связи. Зрелище выш-
ло невнятное, неряшливое и места-
ми просто смехотворное, но магия 
Marvel снова сработала: несмотря на 
то что критики фильм разгромили, 
он собрал по миру $856 млн c лиш-
ним (при не таком уж большом для 
блокбастера бюджете в $100 млн), 
так что вопрос с сиквелом был ре-
шен положительно.

Для продолжения студия наня-
ла другого режиссера — теперь это 
актер Энди Серкис, имеющий боль-

шой опыт постановки экшен-сцен с 
цифровыми персонажами. Для «Ве-
нома», на три четверти состоящего 
из CGI-эффектов, это весьма полез-
ный навык. В авторах сценария те-
перь вместо пяти имен всего два: 
Келли Марсел, которая работала и 
над первой частью, и Том Харди. Он в 
обоих фильмах исполняет двойную 
роль: бунтаря-репортера Эдди Брока 
и его «паразита» Венома — саблезу-
бого существа, обладающего неверо-
ятной силой и скоростью, своеобраз-
ным, но непоколебимым мораль-
ным кодексом и любовью к свежим 
мозгам, от которой Эдди безуспеш-
но пытается его отучить. Вмешатель-
ство Харди заметно: в новой карти-
не оба его персонажа (Венома он, по-
нятно, только озвучивает) стали го-
раздо более располагающими к себе.

Вообще, ко второму фильму авто-
ры наконец осознали, в чем главная 
фишка доставшегося им материала. 
Это не экшен-сцены (хотя их в филь-

ме хватает, и они очень бодрые) и уж, 
конечно, не сражения нарисован-
ных на компьютере монстров. Нет, в 
первую очередь это отношения Эдди 
и Венома — классической, несмотря 
на внеземное происхождение одно-
го из участников, «странной пароч-
ки», которым вместе жить сложно, а 
отдельно друг от друга вообще невоз-
можно. Две трети фильма — это пра-
ктически ситком, состоящий из ми-
лых сценок их совместного быта. Ве-
ном готовит завтрак, в процессе раз-
громив всю квартиру, Эдди старает-
ся заставить его следовать правилам 
цивилизованного общежития («Не 
жрать людей!»). Милые бранятся, 
чтобы потом помириться, и вместе 
тоскуют по бывшей невесте репор-
тера Анне (Мишель Уильямс), теперь 
помолвленной с положительным до-
ктором (Рейд Скотт).

Неизбежная по законам жанра ли-
ния со спасением мира от ужасного 
Зла на этом фоне кажется уже совсем 
не обязательной, но она тоже решена 
лихо и остроумно. Здесь на экране ца-
рит Вуди Харрельсон, играющий се-
рийного убийцу Клетуса Кэсэди, в ко-
торого вселился Карнаж — подобный 
Веному, но еще более свирепый ино-

планетный симбиот. А еще у Клету-
са есть подруга Фрэнсис (Наоми Хар-
рис), умеющая очень громко визжать. 
Похождения этой парочки напоми-
нают безумную пародию на «Приро-
жденных убийц» Оливера Стоуна, в 
которых Харрельсон блистал 30 лет 
назад, раскрашенную в бодряще кро-
вавые тона.

Главное, чем подкупает «Ве-
ном-2»,— его авторы прекрасно отда-
ют себе отчет, что, несмотря на жерт-
вы среди населения, разрушенные 
памятники архитектуры и отсылки к 
фильмам про маньяков, они снимают 
комикс и стараются честно развлечь 
зрителей, не нагружая кино какими-
то глубокими смыслами. И кино по-
лучается похожим на его главного ге-
роя — «диким, но симпатишным».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Зубастая журналистика
Второй «Веном» оказался лучше первого

В Москве открылся XVI Между-
народный фестиваль-школа 
современного искусства «Тер-
ритория», проходящий при под-
держке департамента культуры 
Москвы и Фонда Михаила Прохо-
рова: в «Гоголь-центре» бельгий-
ская труппа Troubleyn представи-
ла спектакль своего основателя 
и руководителя Яна Фабра «Из-
менчивая сила любви». Расска-
зывает Татьяна Кузнецова.

на Фабра, любимца и 
постоянного хедлайнера «Террито-
рии», в России знают уже два деся-
тилетия и с радостью ждут очеред-
ных провокаций мировой знаме-
нитости. Первый скандал случился 
еще в 2002 году на вручении балет-
ной премии Benois de la danse, когда 
артистка его труппы Эрна Омарсдот-
тир ошеломляюще достоверно ими-
тировала онанизм на сцене Большо-
го театра, представляя спектакль-но-
минант «Мои движения одиноки, 
как бездомные псы».

Однако «Изменчивая сила любви» 
обманывает ожидания. Визуальная 
часть этого 70-минутного спектакля 
удивительно скромна. На сцене — 
ряды парт и стульев, как в классе. За 
партами десять артистов в костюмах-
двойках (эти пиджаки-брюки-рубаш-
ки-галстуки перформеры трансфор-
мируют в самые разные одежды: от 
школьной девичьей униформы до 
набедренных повязок). Композици-
онная линейность сохраняется весь 
спектакль, состоящий в основном из 
сольных и дуэтных сценок. Пласти-
ческая часть практична и пародий-
на, пантомима обычно иллюстриру-
ет текст: движением сомкнутого ку-
лака у рта перформеры имитируют 
минет, сладострастно облизывают 
ножку парты, псевдоэротично пока-
чивают торсом и бедрами.

По меркам Фабра эти иллюстра-
ции весьма скромны (никакой об-
наженки и подчеркнутая театраль-
ность), однако, безусловно, необхо-
димы: речь в спектакле идет о сексе. 
Точнее — о его власти, но не физи-
ологической, а идеологической. По-
этому именно речь — текст и мане-
ра его подачи — становится главной 
в этом памфлете Фабра, лобовом и 
прямолинейном, как лозунг. Лозун-
гами бросаются и персонажи, вы-

крикивающие с ажитацией неуправ-
ляемых школяров: «Мы — трансген-
деры, интерсексуалы, гендеросмеси-
тели, эгосексуалы! Мы — воины кра-
соты! Мы — золотые задроты гендер-
ного бизнеса! Мы диктуем гендер-
ные условия! Мы умные и сложные! 
Мы — законодатели мод!»

Однако Фабр, явно шокирован-
ный агрессией нынешних законо-
дателей общественной жизни, об-
личает их слишком страстно, что-
бы заниматься режиссерским раз-
нообразием приемов спектакля. В 
итоге к исходу первого часа начи-
нает казаться, что действие прокру-
чивается вхолостую. Да и манера иг-
ры перформеров, призванная под-
черкнуть авторский сарказм, бро-
ская, но однообразная. В клоунских 
колпаках, высотой и формой напо-
минающих головные уборы жертв 
инквизиции, артисты подают текст 
крикливо и аффектированно, по-ба-
лаганному кривляясь и гримасни-
чая. Заданная омерзительность пер-

сонажей возрастает вместе с их ак-
тивностью, достигая апогея, когда 
два немолодых перформера в голь-
фах радужной расцветки, хихикая 
и повизгивая, как девочки, красят 
друг другу губы.

Но ближе к финалу — словно ре-
жиссер опасается, что его непра-
вильно поймут,— в спектакле про-
исходит перелом. Сквозь потные 
красногубые личины перформе-
ров проступают усталые лица, голо-
са обретают естественный тембр, а 
реплики — непритворную патети-
ку, предостерегающую от «опасных 
фанатиков порядочности», и уми-
ротворяющий тон: «Давайте сохра-
ним свою свободу любить, кого хо-
тим! Мы все люди, разве этого недо-
статочно?» В финале, словно вознаг-
раждая публику за терпение и пони-
мание, Фабр устраивает настоящую 
танцевальную бурю: под убыстря-
ющийся ритм ударных артисты вы-
дают бешеное попурри по принци-
пу «кто что может», причем, как вы-
ясняется, могут они больше, чем ка-
залось по ходу спектакля.

За громогласием «Изменчивой 
силы любви» и ее зрительским три-

умфом почти неразличима траги-
ческая авторская нота, практиче-
ски исчерпанная названием. Фабр, 
с юности обожаемый публикой за 
провокативность и экстремаль-
ность в любой области творчества, 
сейчас находится под следствием, 
обвиненный в том, за что его всю 
жизнь носили на руках: за выход за 
рамки обывательских норм. При-
чем обвинен он бывшими артиста-
ми своей труппы, сделавшими ка-
рьеру благодаря ему,— в частности, 
той самой Эрной Омарсдоттир, ко-
торая с такой убедительностью ими-
тировала процесс онанизма на сце-
не Большого: она, вероятно, запамя-
товала, что экстремальную труппу 
Фабра, а не классический балет вы-
бирала сознательно и добровольно. 
Однако по нынешним временам и 
такая смехотворная претензия, как 
замечание артистке об излишней 
полноте, может грозить руководи-
телю если не тюремным сроком, 
то всеобщей обструкцией. Так что в 
контексте реального суда над Яном 
Фабром, назначенного на март 2022 
года, суд рецензентский выглядит 
неуместным.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР 

Любви все гендеры покорны
Ян Фабр открыл очередную «Территорию»

«Изменчивой силой любви» 
Ян Фабр и его артисты 
 пытаются преподать урок 
современному  обществу

Тому Харди досталось  
две роли: репортера Эдди 
Брока и его Венома, пред-
почитающего есть челове-
ческие мозги, а не курицу   
ФОТО MARVEL ENTERTAINMENT

У группы RSAC вышел новый 
 альбом «Не важно, что говорят 
кисы». Борис Барабанов погово-
рил с лидером группы и одним 
из самых востребованных отече-
ственных продюсеров Феликсом 
Бондаревым о том, почему музы-
канты только и делают, что пере-
краивают старые песни.

— В течение последнего года 
RSAC выпустили каверы на «Зе-
леноглазое такси» и на «Мальчик 
мой» — это песни, которые я кру-
тил на дискотеках в 1994 году. В 
альбоме RSAC «Не важно, что го-
ворят кисы» я обнаружил песню 
«Условный срок», и это, с одной 
стороны, группа «Русский раз-
мер», а с другой — текст, который 
впрямую перекликается с «Тан-
цами на битом стекле» Алексея 
Вишни. Почему молодые и про-
грессивные продюсеры, дикту-
ющие моду, так вцепились в ста-
рую музыку?
— «Зеленоглазое такси» и «Мальчик 
мой» — это не мои идеи, это был за-
каз «Яндекса» и Spotify. Так что с ме-
ня взятки гладки. А вообще я послед-
ний в топ-100 тех, кто гонится за ак-
туальностью в одежде и в звуке. Если 
говорить об эксплуатации прошло-
го, то я сам — одна большая эксплу-
атация прошлого. Я повторяю толь-
ко свои любимые коды, которые сде-
лал когда-то.

Мы тут с приятелем смотрели по-
следнюю церемонию награждения 
MTV VMA и осознали, насколько мы 
все, кто делает музыку в России, все 
еще далеки от того, что происходит в 
мире. Мы просто специально прове-

рили, сколько народу слушает этих 
16–17-летних звезд. Вот идет какое-
то цветное недоразумение, которое 
и говорить-то толком не умеет, а у не-
го 75 млн слушателей. У Канье Уэста 
52 млн слушателей в Spotify в месяц. 
Мы очень далеки от того, что там тво-
рится. Российские топ-лайнеры толь-
ко и делают, что эксплуатируют друг 
друга. И да, «Русского размера» во-
круг очень много. Мы все еще живем 
в стране третьего мира.
— При этом человеку, который 
сейчас решает заняться популяр-
ной музыкой, гораздо легче, чем 
пять лет назад.
— Потому что поп-музыка — это 
мир шаблонов. Пять лет назад ты 
должен был придумывать бриджи, 
проигрыши, ходы, тут отключать, 
тут включать. А сейчас ты уже все 
интуитивно улавливаешь, техни-
ческие паттерны отработаны очень 
тщательно. Молодым отечествен-
ным артистам неинтересно слу-
шать, что там в мире есть. Им этот 
багаж не нужен. У них багаж — это 
первый альбом Элджея.
— Но вот поп-песня отмеченного 
на всех этих MTV Awards Lil Nas X 
«Old Town Road» сделана на основе 
сэмпла из Nine Inch Nails. Это ведь 
тоже нужно услышать.
— Это услышал его белый битмей-
кер — фанат Nine Inch Nails. А сам 
артист услышал в этом звуке кан-
три. Сейчас каждый может сыграть 
четыре аккорда как угодно: кто-то 

услышит, что это фолк, кто-то — что 
это кантри, а кто-то услышит, что это 
просто русский шансон.
— Расскажите, пожалуйста, о 
фильме Романа Качанова «Марш 
утренней зари». Вы написали для 
него песни и сыграли в нем не-
большую роль. Этот фильм ведь 
тоже ретро?
— Ну а что еще могут старые люди 
делать? Только вспоминать моло-
дость. Получился такой условный 
Вуди Аллен. Действие происходит 
в 1998–1999 году. Прототип главно-
го героя — Гриша Константинополь-
ский. Я вкратце знаю его историю, 
все ее периоды, когда он там торчал, 
не торчал, пытался сделать музы-
кальный фестиваль. Для меня не со-
ставило труда понять, о каком време-
ни, о каких людях идет речь и какая 

это могла бы быть музыка. А позва-
ли меня потому, что 16-летняя дочка 
Качанова слушает мои группы RSAC 
и «Щенки». Что касается моей роли, 
то это маленькая роль пианиста. Иг-
рать маленькую роль — это хуже, 
чем сидеть на замене у футбольно-
го вратаря. Ты мобилизируешь себя 
в семь утра, три часа уходит на грим, 
и, возможно, в 10:40 вечера тебя сни-
мут. Может быть, и не снимут, но на-
до всегда быть на площадке, всегда 
разминаться, всегда быть готовым.
— А хотелось бы сделать полно-
ценный саундтрек к фильму?
— Я скажу, что мне хотелось бы. У ме-
ня есть хороший приятель — хирург, 
и он записывает свои операции для 
YouTube. Получаются такие видео 
для студентов, минут по 58. И вот я 
хочу озвучить эти операции эмби-
ентом в стиле «Музыки для аэропор-
тов» Брайана Ино.
— У вас широчайший спектр му-
зыкальных интересов. А прорыв 
RSAC связан опять-таки с прямо-
линейной поп-песней «NBA (Не 
мешай)», которая кормит вас уже 
два года.
— На самом деле нам всего лишь 
полгода пришлось играть по прави-
лам шоу-бизнеса, а потом все прекра-
тилось. Это была победа в лотерее, и 
второй раз так не сложится. Но самое 
интересное было закрепиться. Мне 
нравится быть внутри шоу-бизнеса 
и в то же время — снаружи всех этих 
измерений.

АЛЬБОМ МУЗЫКА

«Мы все еще живем 
в стране третьего мира»
Лидер группы RSAC Феликс Бондарев 
о новом альбоме и современной 
российской музыке

16+ реклама
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В ближайшее время в москов-
ском «Локомотиве» произой-
дет смена главного тренера. 
Клуб, который неудачно вы-
ступал в последние недели 
в чемпионате страны и Лиге 
Европы, покинет возглавив-
ший его в прошлом году серб 
Марко Николич. Известен по 
крайней мере один претен-
дент на освобождающуюся 
должность: это немецкий спе-
циалист Роберт Клаус.

предстоящем ухо-
де из «Локомотива» Марко Ни-
колича сообщил целый ряд 
источников — таких, как Cham-
pionat.com, Sports.ru, «Матч ТВ», 
«Спорт-Экспресс». По данным по-
следнего, договоренность о нем 
была достигнута после встречи 
тренера с представителями РЖД, 
владельца клуба, а досрочное рас-
торжение контракта с господи-
ном Николичем обойдется же-
лезнодорожникам в €3 млн. Как 
сообщил «Матч ТВ», решение рас-
статься с «Локомотивом» Марко 
Николич принял самостоятель-
но. Более того, по информации те-
леканала, у него уже есть вариант 
с продолжением тренерской ка-
рьеры — в итальянской «Специи».

В «Локомотиве» господин 
Николич проработал всего год 
и четыре месяца. Его назначение 
было, видимо, самым рискован-
ным кадровым решением, приня-
тым в российском футболе в пери-
од долгой прошлогодней паузы, 
связанной с пандемией коронави-
руса. В «Локомотиве» Марко Нико-
лич появился после того, как «Ло-
комотив» не продлил истекавший 
в конце весны 2020 года контракт 
с Юрием Семиным — клубной ле-
гендой, под началом которого же-
лезнодорожники выиграли пра-
ктически все значимые титулы 
в своей истории. Господин Нико-
лич же выглядел с точки зрения 
биографии чуть ли не его антипо-
дом. Главным тренером довольно 
молодой (сейчас ему 42 года) спе-
циалист работал более десяти лет, 

но исключительно в командах, ко-
торые по уровню находятся дале-
ко даже от топовых по чисто рос-
сийским меркам. Это сербские 
«Рад», «Войводина» и «Партизан», 
словенская «Олимпия», венгер-
ский «Фехервар». При этом в луч-
шем случае он добивался с ними 
относительных успехов вроде по-
бед в скромных по уровню наци-
ональных чемпионатах. Громких 
прорывов, например в еврокуб-
ках, Николичу совершить не уда-
валось. Нет ничего странного, что 
его назначение было встречено 
в штыки болельщиками «Локомо-
тива». А их недовольство этим ша-
гом считалось одной из причин, 

которые вскоре привели к серь-
езным перестановкам в клубном 
менеджменте, в том числе отстав-
ке генерального директора Васи-
лия Кикнадзе.

Между тем нельзя сказать, что 
период пребывания в «Локомоти-
ве» Марко Николича вышел абсо-
лютно провальным. Заступив на 
пост главного тренера клуба, он 
после рестарта российского пер-
венства привел его к серебряным 
медалям и путевке в Лигу чемпи-
онов. В единственном своем пол-
ноценном сезоне в «Локомоти-
ве» господин Николич завоевал 
с ним бронзу чемпионата, доба-
вив к ней еще и Кубок страны.

Определение «провальный», 
правда, можно применить к от-
резку, который непосредственно 
предшествовал его увольнению. 
В трех минувших турах россий-
ского чемпионата «Локомотив» не 
выиграл ни разу, хотя встречался 
с командами не просто из нижней 

половины турнирной таблицы, 
а из ее «подвальной зоны». Нуле-
выми ничьими завершились его 
матчи против «Урала» и «Химок», 
а в воскресенье железнодорож-
ники уступили на своем поле — 
1:2 — «Ростову». Осечки выкину-
ли клуб из топ-тройки, опустив 
его на четвертую позицию.

Сентябрьский старт в Лиге Ев-
ропы у «Локомотива» также не 
был успешным. В первом туре 
группового этапа он разошелся 
миром — 1:1 — с французским 
«Марселем», а во втором на прош-
лой неделе потерпел гостевое по-
ражение — 0:2 — от итальянско-
го «Лацио».

Фамилия по крайней мере од-
ного из кандидатов на освобо-
ждающийся пост наставника «Ло-
комотива» вчера была известна. 
Championat.com настаивал на 
том, что приоритетным для руко-
водства клуба вариантом являет-
ся немец Роберт Клаус, который 

еще моложе Марко Николича: ему 
лишь 36. С лета прошлого года он 
тренирует «Нюрнберг». Эта ко-
манда играет во втором по рангу 
германском дивизионе и после 
девяти туров занимает в нем пя-
тое место.

Источник „Ъ“, знакомый с си-
туацией в московском клубе, объ-
ясняя его кадровую стратегию, 
сказал, что «был необходим спе-
циалист, чьи принципы полно-
стью соответствовали бы взгля-
дам людей, отвечающих сейчас за 
спортивную составляющую раз-
вития», имея в виду, очевидно, 
в первую очередь Ральфа Рангни-
ка. Опытный немецкий тренер 
с этого года трудится в «Локомо-
тиве» на должности руководите-
ля по спорту и развитию. В кон-
це прошлого десятилетия Ральф 
Рангник был наставником «Лей-
пцига», а Роберт Клаус занимал 
в нем пост его ассистента.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Марко Николича 
ссаживают с «Локомотива»
Московский клуб меняет главного тренера

Национальная хоккейная лига проверит гром-
кие заявления шведского вратаря Робина Ле-
нера. Ленер утверждает, что многие клубы НХЛ 
допускают серьезные нарушения закона при 
лечении игроков, в частности заставляя их упо-
треблять седативные препараты без предписа-
ния врачей и игнорируя эффективные методики 
борьбы с травмами.

аместитель главы НХЛ Билл Дейли сооб-
щил, что в ближайшее время ее представители 
«проведут разговор» с известным шведским гол-
кипером Робином Ленером из клуба «Вегас Голден 
Найтс». По его итогам лига примет решение, ини-
циировать или нет расследование в связи с обвине-
ниями, выдвинутыми хоккеистом.

Поводом для такого шага явилась серия заявле-
ний, сделанных Ленером в эти выходные в Twitter. 
Они превратились в одну из главных спортивных 
новостей в Северной Америке. Вратарь, игравший 
до «Вегаса» за «Оттава Сенаторс», «Буффало Сейбрс», 
«Нью-Йорк Айлендерс» и «Чикаго Блэкхокс», напи-
сал о грубых «нарушениях» законов и этических 
норм, которые допускают медицинские службы 
«многих» клубов НХЛ. В частности, Ленер рассказал 
о том, что обычной практикой в ней стало застав-
лять игроков принимать во время поездок бензоди-
азепины и другие седативные препараты без пред-
писания врачей. Кроме того, голкипер утверждает, 
что медицинские службы клубов используют край-
не неэффективные методики борьбы с травмами, 
фактически нанося вред здоровью спортсменов. 
В качестве примера он сослался на собственный не-
удачный опыт лечения травмы лодыжки во время 
выступлений за «Буффало» с 2015 по 2018 год.

Именно желание привлечь внимание к ситуа-
ции, относящейся к этому клубу, как пояснил Ро-
бин Ленер в интервью ESPN, вынудило его опу-
бликовать свои разоблачения. Ленер имеет в виду 
сложную историю с лидером «Буффало» — форвар-
дом Джеком Айкелом.

Айкел не выходит на лед с марта из-за межпоз-
воночной грыжи и рискует пропустить Олимпиа-
ду в Пекине, на которой он мог бы быть одним из 
ключевых хоккеистов сборной США. При этом хо-
рошо известно о том, что травма привела к острому 
конфликту между ним и менеджментом клуба. Не-
зависимые врачи, к которым обратился хоккеист, 
рекомендовали радикальный способ устранения 
проблемы в виде замены позвоночного диска — та-
кой операции игроки НХЛ еще не подвергались. По 
их прогнозам, в этом случае восстановление заняло 
бы всего шесть недель. Медицинская служба клуба 
же настаивает на операции традиционной, со сро-
ком восстановления примерно в полгода. При этом 
в соответствии с условиями действующего коллек-
тивного договора между лигой и профсоюзом игро-
ков именно клубные медики определяют порядок 
лечения спортсменов.

Джек Айкел пытался решить проблему, попро-
сив обменять его в другую команду. Однако «Буф-
фало» отказался от обмена и наказал форварда за 
игнорирование требований клуба лишением капи-
танской повязки.

Робин Ленер, пожаловавшийся на «молчание» 
Ассоциации игроков НХЛ, уточнил, что в его ны-
нешней команде с нарушениями не сталкивался, 
однако дал понять, что знает такие, в которых они 
уже практически норма. Он указал, например, на 
клуб «Филадельфия Флайерс». Более того, Ленер 
даже призвал уволить его тренера Алена Виньо.

Между тем «Филадельфия» очень оперативно 
отреагировала на обвинения со стороны врата-
ря заявлением от имени своего генерального ме-
неджера Чака Флетчера. Флетчер подчеркнул, что 
«здоровье и благополучие» игроков — это «приори-
тет клуба». «У нас нет никаких причин думать, что 
кто-кто из наших хоккеистов получал неправиль-
ное лечение»,— добавил функционер.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Шведский 
вратарь нашел 
больную тему
Робин Ленер  
обвинил в нарушениях 
медицинские службы 
клубов НХЛ

Полузащитник сборной Рос-
сии и «Монако» Александр 
Головин не примет участие 
в двух ближайших отбороч-
ных матчах чемпионата мира 
2022 года против команд Сло-
вакии и Словении. Причиной 
этого стала травма мышцы 
бедра, полученная в послед-
нем матче чемпионата Фран-
ции против «Бордо», из-за ко-
торой футболист пропустит 
около трех недель. Для глав-
ного тренера сборной Вале-
рия Карпина эта потеря пе-
ред ключевыми встречами 
отборочного цикла оказалась 
самой серьезной, хотя и не 
единственной.

о, что участие Алексан-
дра Головина в матчах сбор-
ной против словаков (8 октября 
в Казани) и словенцев (11 октя-
бря в Мариборе) находится под 
большим вопросом, стало ясно 
еще в воскресенье. Тогда он, за-
бив один из трех голов «Мона-
ко» в ворота «Бордо» в очередном 
туре французского чемпиона-
та, был заменен во втором тай-
ме. В понедельник же, как сооб-
щила пресс-служба Российского 
футбольного союза (РФС), полуза-
щитник прошел в клубе МРТ-об-
следование, выявившее у него 
травму мышцы бедра. Такое же 
повреждение 25-летний футбо-
лист получил в начале сентября 

в матче против сборной Кипра. 
На восстановление ему тогда по-
надобилось три недели, то есть 

сейчас приезд Головина в Ново-
горск, где готовится сборная Рос-
сии, просто не имеет смысла.

Для главного тренера сбор-
ной Валерия Карпина эта новость 
стала едва ли не худшей за по-
следнее время. Ведь на данный 
момент Александр Головин — 
единственный российский фут-
болист, который получает доста-
точно много игрового времени 

в ведущем европейском чемпи-
онате, является одним из лиде-
ров своего клуба, да и в сборной 
России, разумеется, находится на 
первых ролях. Правда, сборную 
Мальты в сентябре она одолела 
без участия Головина, однако сей-
час на повестке дня стоят встречи 
с иными, более мастеровитыми 
соперниками, а терять очки для 
продолжения борьбы за первое 

место в группе, которое позволя-
ет получить прямую путевку в Ка-
тар, противопоказано.

Чтобы хоть как-то компенси-
ровать отсутствие ведущего по-
лузащитника, из ЦСКА сроч-
но был вызван Ильзат Ахметов. 
Впрочем, потеря Головина оказа-
лась не единственной. Из числа 
футболистов, которые принима-
ли участие в сентябрьском матче 
с хорватами, завершившемся ну-
левой ничьей, кроме него Вале-
рий Карпин точно не может рас-
считывать на травмированных 
полузащитников Алексея Ионова 
(«Краснодар») и Дениса Черыше-
ва («Валенсия»), защитника Вяче-
слава Караваева («Зенит»), а также 
защитника Марио Фернандеса 
(ЦСКА), завершившего карьеру 
в сборной. Также продолжает ле-
чение травмы полузащитник Ро-
ман Зобнин («Спартак»), а защит-
ник Илья Самошников («Рубин») 
по той же причине лишь теоре-
тически может присоединиться 
к сборной уже в Казани непосред-
ственно перед игрой со словака-
ми. Поэтому на сбор в Новогорск 
приехал 21-летний дебютант Ар-
сен Адамов («Урал»).

Напомним также, что ранее 
от вызова в сборную отказался 
ее бывший капитан Артем Дзю-
ба («Зенит»). Свое решение футбо-
лист мотивировал недостаточной 
формой, хотя о его старом 12-лет-
нем конфликте с Валерием Кар-
пиным известно давно.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ

России будет не хватать Александра Головина
И не только его

В трех минувших турах 
чемпионата России 
«Локомотив» Марко 
Николича не выиграл  
ни разу, хотя встречался 
с командами  
из «подвальной зоны»  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Александр Головин не 
сможет помочь сборной 
России в ключевых 
матчах отборочного 
турнира чемпионата 
мира против словаков 
и словенцев  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Обвинения, выдвинутые голкипером 
«Вегас Голден Найтс» Робином Ленером 
в отношении клубов, допускающих 
нарушения при лечении игроков, 
скорее всего, приведут к серьезному 
расследованию со стороны руководства 
НХЛ  ФОТО NHLI VIA GETTY IMAGES

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 633 очка. 2 (2). Даниил Медведев 
(Россия) — 10 575. 3 (3). Стефанос Циципас (Греция) — 8175. 4 (4). Александр 
Зверев (Германия) — 7603. 5 (5). Андрей Рублев (Россия) — 6130. 6 (6). Рафа-
эль Надаль (Испания) — 5815. 7 (7). Маттео Берреттини (Италия) — 5173. 8 (8). 
Доминик Тим (Австрия) — 4495. 9 (9). Роджер Федерер (Швейцария) — 3765. 10 
(10). Каспер Рууд (Норвегия) — 3615. 11 (11). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 
3368. 12 (12). Хуберт Хуркач (Польша) — 3333. 13 (13). Денис Шаповалов (Канада) 

— 3265. 14 (14). Янник Синнер (Италия) — 2895. 15 (15). Диего Шварцман (Арген-
тина) — 2800. 16 (16). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2550. 17 (17). Кристиан 
Гарин (Чили) — 2510. 18 (20). Гаэль Монфис (Франция) — 2418. 19 (18). Роберто 
Баутиста Агут (Испания) — 2360. 20 (19). Рейлли Опелка (США) — 2161… 24 (24). 
Аслан Карацев — 2085... 29 (27). Карен Хачанов (оба — Россия) — 1830.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 9077 очков. 2 (2). Арина Соболенко (Белоруссия) 
— 7115. 3 (3). Каролина Плишкова (Чехия) — 5285. 4 (4). Ига Швёнтек (Польша) 
— 4756. 5 (5). Барбора Крейчикова (Чехия) — 4668. 6 (9). Гарбинье Мугуруса 
(Испания) — 4595. 7 (6). Элина Свитолина (Украина) — 4376. 8 (8). София Кенин 

(США) — 4190. 9 (10). Мария Саккари (Греция) — 4055. 10 (12). Белинда Бенчич 
(Швейцария) — 3835. 11 (11). Петра Квитова (Чехия) — 3735. 12 (7). Наоми Осака 
(Япония) — 3326. 13 (13). Анастасия Павлюченкова (Россия) — 3255. 14 (16). 
Унс Джабир (Тунис) — 3220. 15 (14). Анжелик Кербер (Германия) — 3105. 16 (17). 
Елена Рыбакина (Казахстан) — 2983. 17 (15). Симона Халеп (Румыния) — 2982. 
18 (18). Элизе Мертенс (Бельгия) — 2885. 19 (19). Кори Гауфф (США) — 2815. 20 
(23). Анетт Контавейт (Эстония) — 2616… 30 (25). Дарья Касаткина — 2195. 31 
(31). Вероника Кудерметова — 2045... 34 (32). Екатерина Александрова — 
1801... 42 (42). Людмила Самсонова (все — Россия) — 1526.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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